

TESIS EN OPCIÓN AL TÍTULO ACADÉMICO DE MÁSTER EN CIENCIAS PEDAGÓGICAS.

Título: La formación del valor responsabilidad en estudiantes de décimo grado.

ORCID ID: https://orcid.org/0000-0003-4050-8127

Autora: Lic. Yudisleidys de la Caridad Quese Chong.

13 de enero del 2023 "Año 65 de la Revolución"



TESIS EN OPCIÓN AL TÍTULO ACADÉMICO DE MÁSTER EN CIENCIAS PEDAGÓGICAS.

Título: La formación del valor responsabilidad en estudiantes de décimo grado.

ORCID ID: https://orcid.org/0000-0003-4050-8127

Autora:

Lic. Yudisleidys de la Caridad Quese Chong.

Tutora:

Dr. C. Anairis Atalis Santa Cruz. P.T.

13 de enero del 2023 "Año 65 de la Revolución"

Copyright@UNISS

Este documento es Propiedad Patrimonial de la Universidad de Sancti Spíritus José Martí Pérez", y se encuentra depositado en los fondos del Centro de Recursos para el Aprendizaje y la Investigación "Raúl Ferrer Pérez", subordinado a la Dirección General de Desarrollo 3 de la mencionada casa de altos estudios.

Se autoriza su utilización bajo la licencia siguiente:

Atribución- No Comercial- Compartir Igual



Para cualquier información, contacte con:

Centro de Recursos para el Aprendizaje y la Investigación "Raúl Ferrer Pérez". Comandante Manuel Fajardo s/n, esquina a Cuartel, Olivos 1. Sancti Spíritus. Cuba. CP. 60100

Teléfono: 41-334968

PENSAMIENTO

"...Educar es todo. Educar es sembrar valores, es desarrollar una ética, una actitud ante la vida. Educar es buscar todo lo bueno que pueda estar en el alma del humano..."

Fidel Castro (2001, p. 11)

DEDICATORIA

- ❖ A mis hijos, por ser mi razón de existir.
- ❖ A los que ya no están, y sé que sentirían gran orgullo con esta obra.
- ❖ A mi abuela y otros de la familia que incondicionalmente están conmigo en todos los momentos de la vida.
- ❖ A la Revolución y en particular, a los estudiantes de preuniversitario.

AGRADECIMIENTOS

- > A mi tutora, mujer muy ocupada, pero sin límite de tiempo para atender a mis reclamos que no fueron pocos.
- > A los profesores del programa de maestría en Ciencias Pedagógicas.
- > A mis compañeros del grupo, que en medio de una pandemia, siempre pensamos en llegar al final.

RESUMEN:

La tesis es una tarea del proyecto institucional: La orientación educativa en la escuela, familia y comunidad para el desarrollo local espirituano. La educación tiene como encargo social, formar hombres y mujeres que dominen los adelantos científicotecnológicos, que sean portadores de valores morales y al mismo tiempo creadores e innovadores, cuestión que revitaliza con los procesos de transformación que caracterizan el desarrollo de la sociedad actual, donde el individualismo y la deshumanización del ser humano, están al orden del día; esto hace doblemente difíciles los nuevos retos que la sociedad moderna impone a los sistemas educativos. Esta investigación se titula: La formación del valor responsabilidad en estudiantes de décimo grado. En su concepción se utilizaron métodos de los niveles teóricos, empíricos y estadísticos-matemáticos. Entre los resultados figuran: la determinación de los referentes teóricos y metodológicos. La fundamentación y presentación de la propuesta; el elemento de cambio de esta investigación se concreta en: la concepción de los talleres reflexivos, al tener en cuenta la creatividad, además están dirigidos a desarrollar el valor responsabilidad, caracterizados por: órdenes retadoras, por su carácter individual y grupal, lo que permitió trabajar en función del problema existente y que posibilitaron el fortalecimiento del valor responsabilidad. Estos pueden servir de apoyo a los docentes del centro para su aplicación en otros grupos de este grado, ya que no aparecen en ningún documento que regule el trabajo axiológico.

Palabras clave: axiología, talleres, sociedad, responsabilidad.

SUMMARY:

The thesis is a task of the institutional project: The educational orientation in the school, family and community for the local development of the Spirit. Education has as a social responsibility, to train men and women who master scientific-technological advances. who are bearers of moral values and at the same time creators and innovators, an issue that revitalizes with the transformation processes that characterize the development of today's society. where individualism and the dehumanization of the human being are the order of the day; This makes the new challenges that modern society imposes on educational systems doubly difficult. This research is entitled: The formation of responsibility value in tenth grade students. In its conception, methods of the theoretical, empirical and statistical-mathematical levels were used. Among the results are: the determination of the theoretical and methodological referents. The justification and presentation of the proposal, the element of change of this investigation is specified in: the conception of the reflective workshops, taking creativity into account, they are also aimed at developing the value of responsibility, characterized by: challenging orders, due to its individual and group nature, which allowed working based on the existing problem and which made it possible to strengthen the responsibility value. These can serve as support to the teachers of the center for their application in other groups of this degree, since they do not appear in any document that regulates the axiological work.

Keywords: axiology, workshops, society, responsibility.

-			
IN	DI	C	Ε
		_	_

INTRODUCCIÓN	1
DESARROLLO	9
CAPÍTULO I. LA EDUCACIÓN DEL VALOR RESPONSABIL INDISPENSABLE PARA LA EDUCACIÓN PREUNIVERSITARIA.	•
1.1. Evolución histórica del pensamiento pedagógico cub educación en valores en el preuniversitario.	
1.2 La educación en valores morales en el preuniversitario	12
1.3. Requisitos pedagógicos para contribuir a la formació valores en el preuniversitario.	•
1.4: El valor responsabilidad y modos de actuación para s preuniversitario.	
CAPITULO II	28
ESTUDIANTES DE DÉCIMO GRADO DEL CENTRO MIXTO, AN DEL MUNICIPIO DE SANCTI SPÍRITUS	28
2.1 Diagnóstico del estado real de la educación del valor respestudiantes de 10º 2 del Centro Mixto, Antonio Guiteras del n Spíritus	nunicipio de Sancti
2.2 Fundamentación teórica de la propuesta de talleres preuniversitario.	s reflexivos en el
2.2.1 El taller y su estructura:	40
2.3. Propuesta de talleres reflexivos para la educ responsabilidad.en el preuniversitario	
CONCLUSIONES	65
RECOMENDACIONES	66
REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS	
ANEVOS	

INTRODUCCIÓN

La educación tiene como encargo social, formar hombres y mujeres que dominen los adelantos científico-tecnológicos, que sean portadores de valores morales, en particular la responsabilidad y al mismo tiempo creadores e innovadores, cuestión que revitaliza con los procesos de transformación que caracterizan el desarrollo de la sociedad actual, donde el individualismo y la deshumanización del ser humano, están al orden del día; esto hace doblemente difíciles los nuevos retos que la sociedad moderna impone a los sistemas educativos.

Todo lo anterior permite comprender por qué entre los desafíos que tiene ante sí la humanidad está, sin dudas, el de su propia existencia; lo cual también pasa por el problema de la cultura, la educación y los valores, que acompañan al ser humano en su decursar histórico y le confiere a su vez la posibilidad de transformar el mundo para, desde luego, hacerlo más humano.

En este contexto, se trata entonces de considerar las potencialidades que la sociedad cubana encierra, para llevar a cabo una verdadera educación en valores, que como una de sus finalidades caracteriza el quehacer educacional de nuestro país, especialmente en el contexto de la batalla por las ideas y la cultura, como extraordinario desafío en el nuevo siglo.

La sociedad cubana tiene el privilegio de contar con un pueblo unido, cada vez más culto y una estructura social que constituye una fortaleza, para todo el trabajo que es necesario efectuar con todas las generaciones.

El enraizamiento de los valores de la ideología de la Revolución Cubana, no transcurre en una torre de marfil, pues los valores de la sociedad de consumo llegan al país por infinidad de vías. Ambas escalas de valores entran en franca contradicción y como resultado de esta lucha se conforma el proyecto individual de vida de cada cubano y cubana de hoy.

Un requisito indispensable en la labor político-ideológica es la unidad de pensamiento, como premisa de la unidad de acción.

Para alcanzar la unidad de acción se requiere convertir a la sociedad cubana actual, en una gran escuela educadora de valores revolucionarios. Haber salvado el poder político y preservado los recursos del país para el pueblo trabajador.

La escuela en la sociedad socialista es depositaria de un encargo social fundamental y complejo: la formación de las nuevas generaciones para hacerlas capaces de defender y desarrollar las conquistas del socialismo, de participar activa y creadoramente en las conquistas de la nueva sociedad.

La formación de valores, con especial énfasis la responsabilidad tiene gran importancia para el desarrollo de la personalidad y lograr que los jóvenes asuman una participación correcta dentro de las luchas que caracterizan la etapa de la nueva sociedad. Se trata de la formación de los valores que deben regir el comportamiento general de la juventud, los que orientan su conducta y determinan consecuentemente su actitud, sus formas de actuar. La escuela juega un papel fundamental en la educación y formación del hombre nuevo debido a que es el eslabón principal de la educación.

Para el logro de ese fin, en la escuela tiene lugar el proceso educativo, en el cual se corresponden los objetivos y tareas de la sociedad teniendo lugar la organización de las influencias educativas en cuyos resultados se puede contemplar la formación de la personalidad.

La esencia del proceso educativo que se lleva a cabo en la escuela es: formar al hombre integral, en cuya personalidad se conjuguen armónicamente los rasgos específicos de la moral comunista.

El proceso educativo dirige toda la vida del escolar y tiene que estar presente tanto en el proceso de enseñanza como en las actividades extradocentes y extraescolares que la escuela programe.

Para el logro de este empeño, hay que partir de los precedentes sentados por lo más avanzado del pensamiento pedagógico cubano a partir de la segunda mitad del siglo XVIII, que, por supuesto, ha sido enriquecido a lo largo del siglo XX, gracias a los logros de la Psicología moderna y en especial al esclarecimiento de los determinantes internos que rigen la formación y desarrollo de la personalidad.

En este orden, merecen ser tenidos en cuenta, el presbítero Félix Varela, relevante educador de la época, que centró su labor en la formación moral de la juventud, José de la Luz y Caballero, quien enfatizó su trabajo en el desarrollo de cualidades positivas en función del proceso instructivo, José Martí, la figura cumbre del

pensamiento cubano dedicado a los problemas éticos, quien defendió con fundamentos muy sólidos que la formación integral del hombre ha de desarrollarse en el actuar diario, abogando por la necesidad de enseñar a pensar, a buscar métodos para desarrollar los valores.

Durante la República Mediatizada, es insoslayable el legado ético de luchadores como J. A. Mella, R. M. Villena y A. Guiteras, entre otros. Pero es, sin dudas, la generación del centenario, con Fidel al frente, la que habría de sentar las bases morales de la sociedad cubana actual, sobre todo después del triunfo de la Revolución en el año 1959, sin dejar de mencionar el legado del Guerrillero Heroico, Ernesto Guevara, que ha calado tan profundo en la conciencia moral de los cubanos y de tantas otras personas en el mundo.

En el país existen sólidos y valiosos aportes a la teoría de los valores, sin embargo, aún es insuficiente la correspondencia existente entre los logros científicos y su concreción en la práctica pedagógica de las escuelas.

Las investigaciones realizadas en la temática afirman con mucha objetividad que la formación en valores no debe ser solamente una asignatura del plan de estudios, sino un objetivo que esté presente en todas y cada una de las actividades que se realizan en la escuela.

En la actualidad el Ministerio de Educación (MINED) está estimulando el desarrollo de investigaciones que estén relacionadas con el fortalecimiento de los valores, lo cual se puede lograr empleando diversas vías que permitan una mayor actividad y comunicación entre los estudiantes. Este es un requisito indispensable para el logro de este empeño.

No se cuestiona la importancia que tiene el fortalecimiento de los valores, sin embargo, aún es insuficiente el trabajo para la dirección de tan importante esfera de la personalidad. Esto trae como consecuencia que en materia educativa aún no se logran los resultados esperados desde el punto de vista de la formación de valores. Se conocen trabajos realizados con el objetivo de fortalecer los valores de los estudiantes, pero se ha podido constatar, que los estudiantes del Centro Mixto Antonio Guiteras de Sancti Spíritus, al arribar al centro, manifiestan formas de conducta que, de

prevalecer, impedirían su adecuado desempeño profesional, de ahí que la autora se dio a la tarea de buscar una solución por la vía científica a esta problemática.

Los estudiantes tienen poco definidos los valores y sus modos de actuación, por lo que se manifiestan en ocasiones modos de actuación inadecuados en las actividades cotidianas, con falta de combatividad ante lo mal hecho, no asumen con seriedad las tareas asignadas, presentan problemas ante el cuidado de la propiedad social, por la organización y limpieza del aula, se muestran irresponsables, además, en la limpieza y organización del área verde.

Por lo antes planteado, la autora, pone en práctica la observación sistemática de la conducta de los estudiantes, tanto de forma espontánea como estructurada, aplicando una prueba pedagógica y analizando detalladamente los productos de su actividad, ha podido constatar que en el 10° 2 del Centro Mixto, Antonio Guiteras de Sancti Spíritus, existen conductas inadecuadas que denotan limitaciones en la formación del valor moral responsabilidad, por lo que se declara el siguiente **problema** científico: ¿Cómo fortalecer la formación del valor responsabilidad en los estudiantes de 10° 2 en el Centro Mixto, Antonio Guiteras de Sancti Spíritus?.

La investigación se enmarca en el siguiente **objeto de estudio**: La formación de valores morales y como **campo de acción**: la formación del valor responsabilidad en décimo grado.

Para lograr el fin deseado se formuló el siguiente **objetivo general**: Aplicar talleres reflexivos dirigidos a fortalecer la formación del valor responsabilidad en los estudiantes de 10° 2 del Centro Mixto, Antonio Guiteras de Sancti Spíritus.

El problema científico se descompuso en subproblemas y se formularon las siguientes preguntas científicas que Se declaran, por tanto, como **preguntas científicas** las siguientes:

- 1. ¿Qué fundamentos teóricos y metodológicos sustentan la formación del valor responsabilidad en la educación preuniversitaria?
- 2. ¿Cuál es el estado real de la formación del valor responsabilidad en los estudiantes de 10° 2 del Centro Mixto, Antonio Guiteras de Sancti Spíritus?

3. ¿Qué talleres reflexivos elaborar para que contribuyan a la educación del valor responsabilidad en los estudiantes de 10° 2 del Centro Mixto, Antonio Guiteras de Sancti Spíritus?

4. ¿Qué resultados se obtendrán con la aplicación de los talleres reflexivos para contribuir a la formación del valor responsabilidad en los estudiantes de 10° 2 en el

Centro Mixto, Antonio Guiteras de Sancti Spíritus?

Para la búsqueda de soluciones al problema científico y dar cumplimiento al objetivo trazado se cumplieron las siguientes **tareas de investigación**:

1. Determinación de los fundamentos teóricos y metodológicos sustentan la formación del valor responsabilidad en la educación preuniversitaria.

2. Diagnóstico del estado real de la formación del valor responsabilidad en los estudiantes de 10° 2 del Centro Mixto, Antonio Guiteras de Sancti Spíritus.

3. Elaboración de los talleres reflexivos diseñar para que contribuyan a la formación del valor responsabilidad en los estudiantes de 10° 2 del Centro Mixto, Antonio Guiteras de Sancti Spíritus.

4. Evaluación de los resultados se obtendrán con la aplicación de los talleres reflexivos para contribuir a la formación del valor responsabilidad en los estudiantes de 10° 2 en el Centro Mixto, Antonio Guiteras de Sancti Spíritus. En la investigación fue necesario el control de variables, por tanto, se definen como variables:

VARIABLE INDEPENDIENTE: los talleres reflexivos para fortalecer la formación del valor responsabilidad.

Planificados para fortalecer el valor responsabilidad, y los modos de actuación; aplicándose la propuesta en los turnos de formación de valores y reflexión y debate; se evalúan en las asambleas de grupo con el cumplimiento de las actividades propuestas en cada etapa, medida con el indicador de modos de actuación.

VARIABLE DEPENDIENTE: La formación del valor responsabilidad.

Esta se dimensiona de la siguiente manera:

Dimensión 1: Cognitiva

Indicadores:

-Dominio acerca del valor responsabilidad que poseen los estudiantes.

-Conocimiento de los modos de actuación del valor responsabilidad.

Dimensión 2: Conductual (Modos de actuación con conductas responsables).

Indicadores:

- 1- Asistencia.
- 2- Cuidado de la propiedad social.
- 3- Actitud ante el estudio.
- 4- Organización y limpieza del aula.
- 5- Participación en los matutinos y actividades políticas.
- 6- Limpieza y organización de área verde.

La METODOLOGÍA EMPLEADA: el enfoque mixto, además, se emplearon métodos y técnicas con sus respectivos instrumentos de la investigación educacional, en la determinación figuran los del nivel teórico, empírico y estadístico-matemático.

Del nivel teórico:

Tránsito de lo abstracto a lo concreto: permitió reflejar cualidades y regularidades generales, estables y necesarias del objeto de investigación.

Modelación: constituye un método de mucho interés por cuanto al seguir un modelo, la autora diseñó los talleres educativos, para fortalecer la formación del valor responsabilidad.

Inductivo-deductivo: Posibilitó partir de experiencias y datos concretos para hacer explicaciones teóricas sobre la utilización del diagnóstico pedagógico integral del estudiante en el proceso docente-educativo, así como ir de lo general a lo particular, de lo conocido a lo desconocido para hacer la propuesta de solución al problema planteado. Permitió sacar conclusiones de lo general a lo particular.

Analítico-Sintético: Permitió estudiar el comportamiento de cada una de las partes, así como definir los elementos y aspectos que ejercen una influencia decisiva en las otras partes del objeto de investigación y determinar su comportamiento.

Análisis histórico-lógico: Permitió estudiar la trayectoria real del problema en el decursar de su historia e investigar las leyes generales de su funcionamiento.

Del nivel empírico:

La observación: Se utilizó para percibir de forma planificada el fenómeno a investigar con la intención de hacer una interpretación y una descripción científica acerca del mismo, con el objetivo de comprobar si cumplen a conciencia y con responsabilidad

las diferentes actividades que realizan. Dicha observación se realizó sobre la base de indicadores precisos que permitieron dirigir la atención hacia aquellos aspectos que se necesitan diagnosticar contemplados en el indicador del modo de actuación.

La entrevista: Se aplicó con el objetivo de diagnosticar el nivel de responsabilidad de los estudiantes antes y después de la aplicación de los talleres.

La experimentación : se aplicó en la variante de pre-experimento: Posibilitó la aplicación de la propuesta de talleres reflexivos en los turnos de reflexión y debate, formación de valores, las asambleas de grupo y otras actividades para probar científicamente su efectividad a partir de los resultados posteriores a la aplicación de la propuesta y la realización del estudio comparativo del inicio y el final, teniéndose en cuenta el control de las variables, dimensiones e indicadores establecidas.

El análisis del producto de la actividad: se aplicó como elemento diagnóstico para ir valorando la asimilación y el aprendizaje de los estudiantes, a través de la prueba pedagógica que permitió diagnosticar los conocimientos de los estudiantes acerca del valor responsabilidad y el conocimiento de los modos de actuación en la constatación inicial y final del grupo muestreado.

Del nivel estadístico-matemático:

La estadística descriptiva para concebir tablas y gráficos para la presentación de los resultados que permiten realizar los análisis cuantitativos del diagnóstico, asimismo para el control de pretest y postest.

El procedimiento del **cálculo porcentual**: permitió analizar los diferentes datos numéricos del trabajo desde sus inicios, realizar cálculos porcentuales y de esta forma valorar la efectividad de la solución propuesta comparando los resultados parciales con los iniciales al abordar el problema.

Población y muestra:

La **población** está formada por 27 estudiantes de 10° 2, sus edades están entre 15 y 16 años, se toma de manera intencional por conveniencia pues la autora es la guía del grupo, 17 son hembras y 10 son varones, 23 de los estudiantes muestran comportamientos irresponsables en sus modos de actuación ante tareas indicadas, no manifiestan una conducta receptiva ante los señalamientos y la crítica.

El elemento de cambio se da a través de **la novedad científica**: está dada por la concepción de los talleres reflexivos, al tener en cuenta la creatividad, además están dirigidos a desarrollar el valor responsabilidad, caracterizados por: órdenes retadoras, por su carácter individual y grupal, lo que permitió trabajar en función del problema existente y que posibilitaron el fortalecimiento del valor responsabilidad. Estos pueden servir de apoyo a los docentes del centro para su aplicación en otros grupos de este grado, ya que no aparecen en ningún documento que regule el trabajo axiológico.

La significación práctica: los talleres reflexivos que constituyen un aporte práctico para la formación del valor responsabilidad. De igual manera para las Ciencias Pedagógicas, radica en el carácter probatorio y científico de la efectividad de la propuesta, incluso, en el orden práctico, para darle solución a un problema de la escuela que es un Centro Mixto, a partir de la sistematización que de los elementos puedan derivarse.

El informe final se estructura en introducción, desarrollo, conclusiones, recomendaciones, referencias bibliográficas y anexos.

La introducción contentiva de los aspectos más generales de la investigación y de los diseños teóricos y metodológicos.

El desarrollo está dividido en dos capítulos, estos a su vez en epígrafes y subepígrafes. Las conclusiones son tesis generales a partir de los resultados asentados en el informe. Las **recomendaciones** son compromiso de la autora con su obra las que socializará en el Evento Pedagogía 2023, también, en el Coloquio" La contribución académica a las Ciencias de la Educación" que programó el CECESS, Facultad de Ciencias Pedagógicas, en la UNISS, en abril del 2022, también se presentó en el evento "Il Conferencia Científica Provincial de Educación Especial. Equidad y justicia social ante la inclusión educativa y la atención a la diversidad". De igual manera, será publicada en la revista Márgenes un artículo de revisión, en el número de mayo del 2022 y otro en un libro electrónico antes de julio del 2022.

DESARROLLO

CAPÍTULO I. LA EDUCACIÓN DEL VALOR RESPONSABILIDAD, CONDICIÓN INDISPENSABLE PARA LA EDUCACIÓN PREUNIVERSITARIA.

Este capítulo se ha destinado a la fundamentación teórico-metodológica del valor responsabilidad, condición indispensable para la adecuada autorregulación de la conducta en la educación preuniversitaria.

1.1. Evolución histórica del pensamiento pedagógico cubano, relativo a la educación en valores en el preuniversitario.

A comienzos del S. XIX, estaban creadas las condiciones socio-históricas para el surgimiento de un pensamiento filosófico y pedagógico auténticamente cubanos. Este pensamiento, aún en sus comienzos, tuvo la crucial tarea de resolver la contradicción existente entre las ideas de igualdad, libertad y fraternidad, provenientes de Europa y la realidad retrógrada económica y cultural, impuesta al país por España. Esta tarea fue asumida por el presbítero Félix Varela, quien fue sin dudas, el líder intelectual de los cubanos en este período.

Las ideas pedagógicas de Varela, tuvieron un profundo sentido renovador y realizan una aguda crítica al sistema educativo, fundamentado en la escolástica, imperante en su tiempo, es así, que al valorar dicho sistema plantea:

"(...), desgraciada suerte de la juventud, no me recuerdo que haya venido a oír las primeras lecciones de Filosofía, un joven cuyas ideas, hayan sido bien conducidas en la primera enseñanza; se les encuentra inexactos, precipitados, propensos a afirmar o negar cualquier cosa sin analizarla... (Torres Cuevas, 1991 a)) Y continúa su valoración afirmando: "a los quince años, los más de nuestros jóvenes han sido como unos campos en que se han sembrado indistintamente diversos granos, cuyos frutos mezclados con irregularidad, presentan el trabajo más penoso para clasificarlos..." (Torres Cuevas, 1991 b))

Es evidente que, en este caso, Varela está criticando la falta de coherencia y sistematicidad entre las influencias educativas de la escuela, queda claro que una educación así, puede contribuir muy poco a la educación en valores de los estudiantes, comoquiera que la personalidad es un sistema complejo, en el cual tiene enorme

influencia la relación entre lo afectivo y lo cognitivo, a la hora de desarrollar los determinantes internos de la conducta.

En otro momento, haciendo referencia a la importancia del ejemplo del maestro, Varela afirma: "...los jóvenes siempre aman cuando conocen que son amados, y el que tiene la facilidad de conseguir su amor, está seguro de contar con su obediencia, pues llegan a formar un juicio favorable de los objetos por la buena idea que tienen del que los propone y así es que entran en el examen sin repugnancia y sin preocupación, o más bien, a favor de la virtud ". (Varela y Morales, 1997)

Queda claro en este caso, que Varela otorga máxima importancia a los dotes personales del maestro y considera que la influencia educativa de este, sólo penetra profundamente en la conciencia de los educandos, dejando en ellos una huella edificante, cuando estos no tienen duda de su sinceridad y autenticidad.

El pensamiento y la obra educativa de Varela tuvieron gran trascendencia e influyeron significativamente sobre varios de sus discípulos, especialmente en José de la Luz y Caballero (1800 – 1862). En Luz se aúnan el saber variado y extenso, el amor inagotable y el patriotismo, todo esto lo puso al servicio de la escuela cubana, lo cual se aprecia cuando afirma:

"Escuela de virtudes, de pensamientos y acciones; no de expectantes ni eruditos, sino de activos y pensadores". (Vitier, 1956). Es evidente que Luz está censurando la educación tradicionalista de su época, que aspiraba sólo a inculcar conocimientos enciclopédicos en la mente de los estudiantes, descuidando la educación moral y la preparación integral de los jóvenes como futuros miembros activos de la sociedad.

Como se aprecia, estas ideas tienen plena vigencia en las condiciones actuales de la educación cubana, de ahí su carácter trascendente y universal, no es casual que Martí dijera de Luz que:

"...no podía sentarse a hacer libros porque le faltaba el tiempo para lo más difícil, que es hacer hombres". (Chávez, 1999)

El propio Martí, es sin dudas, la gran figura que se encargaría de continuar y desarrollar las ideas pedagógicas de los pedagogos antes mencionados. Durante su vida de revolucionario, residió mucho tiempo en el extranjero y siguió muy de cerca el

desarrollo de las ideas educativas, con lo cual pudo desarrollar una atinada visión pedagógica que lo colocó en la cima del pensamiento cubano en esta rama.

En uno de sus artículos periodísticos, refiriéndose a la publicación de un libro recién editado, Martí comenta: "Los problemas morales que con la educación se rozan están valientemente tratados, y tratados de cerca, en esas Lecciones de Psicología, que no tratan de ahondar en aquella alma confusa e impenetrable, para lo que urde leyes y traba analogías el metafísico, sino de observar sincera y metódicamente, todo lo que hay de visible, innegable, empleable y activo en el espíritu humano". (Vega Jiménez, 1999) Y así, comienza a vislumbrarse la idea de que los valores morales tienen su raíz en el mundo vivencial del hombre, es decir necesitan ser apreciados y vividos por el individuo en su quehacer cotidiano y, además, ejercitados, en la actividad mediante la cual se satisfacen las necesidades básicas de su existencia como ser social. En otro artículo dedicado a una escuela de aprendices, Martí plantea:

"La fábrica exige especialísima puntualidad en los estudiantes. Quiere que el trabajo sea para ellos, no una carga, sino una naturaleza: que el día que no trabajen se sientan solos, descontentos y como culpables. Cada semana se examinan y califican los trabajos: y cuentan que es hermoso ver cómo se celan y noblemente rivalizan los aprendices por hacer el trabajo mejor". (Vega Jiménez, 1999)

Es evidente que Martí valora en muy alto grado la importancia de la educación del valor responsabilidad en los jóvenes. Y no podría ser de otra manera, pues el ideario moral de Martí constituye la cumbre del pensamiento ético en Cuba. La moral preconizada por Martí está caracterizada esencialmente por la negación del individualismo. La vida humana se concibe como un continuo bregar en función de los demás.

Ser moral en términos martianos, significa vivir de espaldas a los intereses personales; y lo más importante: Martí cree profundamente en el mejoramiento humano y en la utilidad de la virtud, lo cual le convierte en un paradigma ético para el mundo de hoy.

Otra figura que no puede ser ignorada al abordar el tema que se trata es Enrique José Varona (1849 -1933). En lo concerniente a la búsqueda del fundamento de la moral, Varona tiene el mérito de haber criticado las concepciones teológicas en el campo de la ética. En sus argumentaciones sobre la moral, combatió los criterios que sitúan a Dios como fuente absoluta de la moral, pero al desconocer la especificidad de lo social,

considera que el mundo moral es una mera prolongación de fenómenos similares que se dan en el ámbito de los comportamientos zoológicos y en buena medida, su pensamiento ético está fundado en el darwinismo social.

En el informe para la reforma de la enseñanza superior, plantea: "La enseñanza clásica preferida a la científica significa la imitación preferida a la observación directa. Los problemas que tenemos delante, son vitales, no es con la imaginación y el buen gusto con los que se abordan victoriosamente, sino con el cálculo, la previsión, el manejo de los instrumentos, la aplicación de las máquinas y el manejo de las tablas estadísticas". (MEZA y Rodríguez, 1999)

En la evolución histórica del tema que se desarrolla, se considera importante resaltar la figura de Raúl Ferrer (1915-1993). Gran parte de su labor educativa se desarrolló en una escuela rural del municipio de Yaguajay, en ella, Raúl asignaba un alumno que se responsabilizaba con cada área o actividad específica de la escuela, así, había un responsable del huerto, otro del jardín, otro del Rincón Martiano, un responsable del deporte. Sin dudas Raúl Ferrer nos ha dejado un ejemplo muy digno a tener en cuenta al valorar la tradición del pensamiento pedagógico cubano, dirigido a la educación moral en el ámbito escolar.

1.2 La educación en valores morales en el preuniversitario.

Los valores son tan viejos como la sociedad, pero es a finales del S. XIX o principios del XX que surge la axiología (del griego axia, valor y logos, estudio) que su objeto de estudios es los valores.

Los valores morales son aquellos valores que perfeccionan al hombre en lo más íntimamente humano, haciéndolo más humano, con mayor calidad humana como persona, entre otros el respeto, la tolerancia, la honestidad, la lealtad, el trabajo, la responsabilidad.

La categoría moral está referida al acto, a la acción, proceder moral del individuo.

La ética puede referirse solo a la valoración del acto, al pensamiento, al razonamiento sobre el acto moral ". (López Bombino, 2003)

Relacionado con la moral, Kant también apuntó:

"La moral es la voz sublime de la conciencia que impone respeto y nos amonesta invenciblemente, aunque no la veamos. A su vez, descansa, se afianza, cobra vida,

también en los sentimientos y valores, dado el fuerte poder de motivacional que estos tienen para la educación y evolución de los pueblos". (Kant, 2003)

Expresó Francisco Frías así:

"No basta que un pueblo sea rico, que tenga bastante producción y extenso comercio, que cultive las ciencias y las letras, en una palabra, que sea culto, próspero y bien gobernado y administrado. Hay algo más esencial todavía: es preciso que ese pueblo sea además moral, la moral, la práctica del deber en todas las esferas de la sociedad, es único escudo contra el cual se embotan los males públicos y privados". (Frías)

Los valores morales surgen en el individuo en el seno de la familia, en esta transmisión son de vital importancia la calidad de las relaciones con las personas en su vida familiar, sus padres, hermanos, parientes y posteriormente amigos y maestros. Es además indispensable el ejemplo que estas personas muestren, existiendo coherencia entre lo que se dice y lo que se hace, con líneas de solución relativamente estables.

Los cambios tan acelerados que se han experimentado en los últimos años como consecuencia de los avances en las tecnologías y el destino social de los mercados, bajo la perspectiva de competencia, eficiencia, eficacia, rentabilidad y economía, han deteriorado las relaciones humanas, debido a la nueva jerarquía

de valores que se basan más en un bienestar material individual promocionando el individualismo y el egoísmo, se descuida la dignidad de la persona, sin realmente tener en cuenta la realidad del carácter de los valores y su importancia dentro de los rasgos distintivos del ser humano.

El éxito de las personas en cualquier actividad depende más de las condiciones emocionales que de las capacidades cognitivas. En un mundo tan inestable la flexibilidad y la posibilidad de adaptarse al cambio son más decisivas que las experiencias, el ser humano no solamente actúa por razonamiento, también influyen las emociones y los sentimientos.

La importancia de educar a los hombres en los valores que sustenta la sociedad en que vivimos y la significación que estos tienen en la conservación de la propia humanidad, es una preocupación constante en nuestra Revolución, pues, así como los bienes históricos culturales de una nación forman su patrimonio cultural, los valores en los hombres constituyen sus patrimonios morales.

Precisamente toca a la escuela de hoy enfrentar y resolver este problema que atañe tanto a jóvenes como a la familia cubana, porque como dijera Varona: "En la sociedad todo educa y todos educamos (Enrique José, 2003)"

Los jóvenes que tenemos hoy en nuestras aulas deben estar a la altura del siglo XXI, tenemos en nuestras manos las fuentes necesarias para una educación de avanzada, apoyada en una pedagogía desarrolladora y científica que pone al alcance de cada docente la educación que merece la juventud que integra nuestra sociedad.

Al respecto Fidel expresó:

"Es la escuela y es la educación el único instrumento para la formación de hombres racionales, que garanticen con hechos y no con palabras, con hechos y no con buenas intenciones, con realidades y no con consignas, lo que es una Revolución, lo que puede ser una vida mejor, lo que puede ser una sociedad más humana, una sociedad más justa". (José Ramón, 1989)

Para lograr hombres con una formación verdaderamente responsable de cada uno de sus actos es necesario fortalecer al máximo sus ideas, que su formación conlleve a mantener una personalidad reguladora de cada una de las actividades que desempeña dentro de la sociedad.

En la personalidad existe una característica sumamente importante, su función reguladora, esto permite que el hombre pueda regular su actividad para influir y transformar el mundo, así como influir sobre su propia persona y transformarse.

El hombre interactuando con el medio que le rodea se relaciona con sus semejantes y va incorporando en su mundo interno aspectos que ayudan a conformar su moral, ya sea esta positiva o negativa.

Las experiencias del hombre con el medio donde interactúan van formando su evolución, su desarrollo tanto social como natural y va de esta manera incorporando huellas en su personalidad integral, tanto en su mundo interno como externo, es lo que llamamos una moral en su proceso de formación.

Se hace preciso destacar que el lenguaje cotidiano, los términos de moral y ética se utilizan equivocadamente como sinónimos, debido a lo común de su sentido etimológico. Ambos provienen de palabras que pueden ser traducidas como: costumbre, uso, modo de ser.

Es importante destacar que la moral puede considerarse como un valor esencial de toda sociedad humana, ningún sistema de convivencia social puede funcionar de modo adecuado sin la presencia del valor moral como orientación de la conducta de sus miembros respectivos. Es una forma de mejoramiento y también de progreso espiritual del ser humano.

Con las primeras diferencias sociales entre los hombres por asumir diferentes roles en el contexto en que vivían apareció la regulación moral, paulatinamente comienzan a autovalorarse los hombres y asumir una posición crítica hacia la realidad, es decir, comienzan a concordar los intereses del hombre con los intereses sociales y por consiguiente la moral.

Para Adolfo Sánchez Vásquez moral es:

"Índice de existencia de una conciencia de este género, es el sentimiento de culpa, vergüenza y remordimiento que acompañan al reconociendo de que nuestra conducta no ha sido como debe ser. Estos sentimientos revelan, así mismo, junto a una insatisfacción propia, la comprensión de que se debió obrar de otro modo cuando se pudo hacerlo". (Caso, 2004)

Sobre la definición de moral, también Rubén Darío dijo:

"Si el sentimiento moral se pierde, todo está perdido, pese a la habilidad y la intriga que pueda poseer una persona". (Darío, 2004)

Si se obra por simpatía, por compasión, por resolver problemas cuando verdaderamente no se puede, estamos lacerando la moral. La moral es un vínculo incuestionable para un comportamiento virtuoso, es una determinada explicación de actos, hechos y acciones. Cuando se habla que una de las tareas fundamentales de la Ética, es enseñar la moral, se alude a la necesidad social de formar principios, concepciones, normas y valores morales.

Referido a los valores Luís López Bombino expresó:

"Los valores son la brújula del comportamiento humano, pues no existen actos de esencia en el hombre en que no se manifiesten de manera explícita o implícita". (Castro Ruz, 1999)

Para la Dra. Gloria Fariñas:

"Los valores se encuentran en la cima de la personalidad, de la espiritualidad humana. Ellos guían el desarrollo de las personas, tomados estos como individuos o como grupos, hacia el bien o el mal, en todos sus matices y expresiones en las diferentes esferas y contextos de la vida". (Proyecto del PCC, 2006) Los valores forman parte de la concepción del mundo, son uno de sus elementos más activos y pilares indispensables de la filosofía de la vida del hombre. La concepción del mundo integra también un conjunto de principios, opiniones y convicciones que determinan la actitud que hacia la realidad mantiene un individuo o grupo social, por lo que cumple un lugar específico en la formación de la personalidad del hombre y desempeñan un importante papel en la regulación de la conducta a través de normas y principios morales, juicios estéticos y de valor que determinan la actitud del individuo hacia las distintas formas de actividades, sus fines y resultados.

La carencia de un sistema de valores bien definidos, instalará al sujeto en la indefinición, en el vacío existencial, dejándolo a merced de criterios y pautas ajenas.

El Dr. C. Bombino expresó:

"Los valores no pueden oponerse a la realidad, pues constituyen un fragmento de ella que el hombre elabora y surgen como resultado de sus motivaciones y necesidades. Por eso son cualidades potenciales e imprescindibles del ser humano de incuestionable valor formativo". (Castro Ruz, Discurso por el aniversario 45 del Triunfo de Revolución Cubana en el teatro Carlos Marx, 2004)

El hombre precisa valores, de la misma manera que necesita del amor, de la amistad. Carecer de valores puede tener entre otras consecuencias sociales, que la persona se desarrolle como un ser egoísta, impulsivo y que asuma la vida sin sentido.

Otro notable estudioso de los valores fue Nietzche:

"Los valores son apreciaciones a los que en efecto las conciencias se acomodan. De los valores comúnmente admitidos algunos son supervivenciales, otros las fuentes y los demás, resentimientos reconducidos. Son los productos históricos. Todos son en términos absolutos, falsos, puesto que son convicciones admitidas para que algunas formas de vidas puedan subsistir y solo eso". (Allport, 2004)

Es cierto que no es fácil dar un concepto de valores. Cada forma de la conciencia social, en función de cada Formación Económico Social, y por ende cada modo de

comportamiento humano generan un tipo específico de valor, ellos a su vez son componentes estructurales de la conciencia moral al igual que las normas, los principios, los ideales y las cualidades morales, en estrecha vinculación con los sentimientos del hombre formando parte indispensable de su concepción del mundo. Para Sorstahantov y Grechhand los valores son:

"Determinaciones sociales de los objetivos del mundo circundante que ponen de manifiesto su significación positiva o negativa para el hombre y la sociedad, que se expresan y están contenidas en los fenómenos de la vida social y la naturaleza". (González, 1995)

Los valores dignifican al individuo cuando se asumen conscientemente, elevan la persona y su espiritualidad y lo hace tornarse grande en el ámbito de la familia, una profesión en colectivo y la sociedad en su conjunto.

Para el Dr. Luís R. Bombino la formación de valores:

"Es más bien un proceso que se extiende como tendencia a toda la vida del hombre, pues este siempre está abierto a influencias positivas o negativas sin excluir la incidencia de modelos, padres, maestros, figuras públicas, pensadores y el decisivo aporte del arte, la literatura y los múltiples medios de comunicación masiva en su conjunto". (Honore, 2003)

Fernando González, Rey, señala:

"...Los valores constituyen el tipo de motivación que define la forma en que nos implicamos en los distintos sistemas de relación de los que somos parte". (Honore B., 2003)

Los valores son formaciones que se manifiestan en todas las acciones que dan cumplimiento a un propósito, en función de lograr un objetivo y caracterizan todas las acciones en función del sistema imperante que evalúa sus resultados en el contexto en que se desarrolla.

Los cambios inciden durante toda la vida del hombre, manifestado en la comunidad viviente, pues no podemos ver el proceso de formación de valores como algo estático después de formados. Son ellos expuestos a la influencia económica, familiares, educacionales y el entorno comunitario, unido a otras particularidades adquiridas en el desarrollo de la vida individual y colectiva de cada ciudadano.

José Ramón Fabelo Corzo, en su libro "Conocimiento Práctica y Valoración", define el término valor primeramente como: "La significación socialmente positiva de los objetos y fenómenos de la realidad". (Sánchez Vázquez, 2003)

Este fue precisado posteriormente en el citado libro como "...la capacidad que poseen determinados objetos y fenómenos de la realidad objetiva de satisfacer alguna necesidad humana, es decir la determinación social de estos objetos y fenómenos, consiste en su función de servir a la actividad práctica del hombre". (Darío, Ell Saber Ético de Ayer y Hoy, 2003)

Cuando el ser humano carece de valores bien contextualizados, se ubica socialmente como no identificado con los rasgos esenciales de la sociedad existente en ese momento, dejándolo a merced de criterios ajenos. Son los valores quienes nos dan las soluciones de las principales interrogantes de la existencia, es decir, quiénes somos, identificados por las soluciones que damos, qué medios usamos para ordenar en un orden de prioridades, y qué medios nos pueden conducir al logro de ese objetivo a que nos proponemos.

En la medida en que damos soluciones, es la efectividad de los valores usados, brindando efectos satisfactorios a la persona, y como tal se van arraigando aquellas vías que les fueron exitosas y eliminándose aquellas que fueron causas de fracasos en el individuo portador de esa conducta, y serán rechazados por este, cuando al conducirlos se deriven consecuencias negativas o sin valores para él, solo viendo al hombre como un ser social se podrán entender sus valores.

La Dr. C. Esther Báxter expresó:

"El valor es algo muy ligado a la propia exigencia de la persona que afecta su conducta, configura y modela sus ideas y condicionan sus sentimientos, actitudes y modos de actuar. Es el significado social que se le atribuye a objetos y fenómenos de la realidad, en una sociedad dada en el proceso de la actividad práctica en unas relaciones sociales concretas". (López Bombino, Luís R. (2003). "El Saber Ético de Ayer a Hoy". T I Editorial Félix Varela. Ciudad de La Habana. Cuba. Pág. 64)

Para el Dr. Cs. Gilberto García Batista tener valores es:

"Apreciar en altos grados los elementos de nuestra cultura, las relaciones humanas, a las personas, determinados sistemas políticos, morales, que afectan la persona, el hogar, nuestra escuela y la sociedad en general" (Fariñas, Gloria. (2003) "El Saber Ético de Ayer a Hoy". T l Editorial Félix Varela. Ciudad de La Habana. Cuba. Pág. 64)

Los valores participan como reguladores del comportamiento humano, muchas de las cosas que hacemos, decimos, las decisiones que tomamos antes las complejas situaciones de la vida se apoyan en nuestros valores. Ellos dependen de la sociedad, así de un país a otro varían en dependencia de la realidad económica, la cultura, las tradiciones, la historia, la región, la idiosincrasia, en un mismo país también varían de acuerdo a las zonas, barrios, grupos, familias, lo cual no siempre coinciden y traen contradicciones y conflictos.

Se forman en marcos estrechos de la familia, donde el ser humano pasa a ser individuo, siendo esta institución la forma estrecha de las manifestaciones, que más tarde pasan a ser expresadas y remodeladas en la escuela y en sentidos amplios pasan a formar parte de la humanidad, es decir se forman en un marco estrecho: la familia, y se perfeccionan en un marco intencionado: la escuela, donde esta asume la responsabilidad de remodelar, restaurar o formar las conductas ya preestablecidas, función primordial y al final se manifiestan en la sociedad.

Las dificultades hay que encontrarlas y solucionarlas en la escuela, la familia no cuenta con las condiciones teóricas y científico-metodológicas requeridas para, de un inicio, dar una solución completa. Después que terminan los estudios, las sociedades cuentan con métodos de control que son muy generales, que poco pueden trabajar en este sentido, acentuando la convicción de que es la escuela quien está responsabilizada con la forma de actuación del portador de toda la enseñanza que es manifestada en la sociedad.

La escuela es la responsable del individuo en todas las etapas, para orientar, controlar y dirigir todo cuanto tiene a su alcance en la familia y su propia institución, en la familia se ha realizado una proyección más abarcadora con la orientación adecuada y oportuna de cada madre y familia en las conductas a seguir en cada etapa, desde el programa Educa a tu hijo, hasta la Educación Superior; todas las etapas son importantes y no se pueden violar, decisivas en este tema.

La ética, la moral, los valores y la cultura son un problema esencial en la actualidad que no podemos ver aislados, pues la cultura no es sólo asociarse a las artes y al

patrimonio, ella también comprende el modo de vida, las creencias, las tradiciones y los sistemas de valores, es quien proporciona el marco propio para el bienestar moral del hombre, pues para hacer un mundo mejor, es preciso primero cultivar al hombre buscando cuanta etapa él transcurre antes de que sea egresado de la escuela, para garantizar al menos el conocimiento de la forma de actuar correctamente ante cualquier manifestación de la conducta social, y cuando la haga de la forma no deseada sea de una categoría, de un género no contextualizado en cuanto a la conducta del hombre deseado, además es la cultura quien brinda la posibilidad de saber, por lo que contribuye y perfecciona el gusto estético de las personas que forman parte de una sociedad específica, por eso se hace imprescindible defender lo mejor de la cultura universal.

Martí en su vasto conocimiento expresó:

"La madre del decoro, la savia de la libertad, el mantenimiento de la República y el remedio de los vicios, es, sobre todo lo demás, la preparación de la cultura" (López Bombino, Luís R. (2003) "El Saber Ético de Ayer a Hoy". T Il Editorial Félix Varela, Ciudad de La Habana Cuba. Pág. 96)

Sobre la ética expresó Esperanza Gueizán:

"Está llamada, cada vez más, a medida que los pueblos adquieren un nivel de conciencia crítica más desarrollada, a convertirse en el núcleo en torno al cual ha de gravitar todo el proceso de producción cultural, científica y educativa, como el proceso de ordenamiento político y jurídico". (Wildenlband. (2003). "La Formación de Valores". Revista Educación. N-108 Editorial Pueblo y Educación. Ciudad de La Habana. Cuba. Pág. 11)

La cultura abarca desde el perfeccionamiento del lenguaje hasta las tradiciones, la moral, la vida social en conjunto.

Antonio Caso expresó:

"La obra constante de las sociedades humanas es la cultura. La cultura implica la síntesis de los valores, los valores son relación constante que se reflejan en el pensamiento y en la acción" (Nietzche. (2003) ¿Qué son los valores? Revista Educación N-108. Editorial Pueblo y Educación. Ciudad de La Habana. Cuba. Pág. 12)

Todo esto permite comprender la interacción de los valores con el progreso educativo y cultural, cuestión indispensable, pues en este siglo se torna de suma importancia la formación de valores de las nuevas generaciones que es un encargo social de indiscutible utilidad para nuestra sociedad.

Educar en valores y transmitirlos será siempre vital, pues el hombre no nace como ser moral, ni como persona formada, la solución de esta problemática está en nuestras manos como educadores nutridos de las doctrinas de nuestros grandes pedagogos. Hay que comparar las virtudes y los defectos para darnos cuenta de lo conquistado y de lo que queda por conquistar, pues basados en nuestra ideología marxista leninista debemos ver la realidad, no como la deseamos, sino como es. A los educadores se les juzgará por la capacidad de formar y perfeccionar las facultades intelectuales, morales, la imaginación, la fantasía y la ternura que forman parte también de la cultura.

Con respecto a esto Rubén Darío expresó:

"Desarrollar en los niños la imaginación, sembrar en el buen terreno virgen ideas útiles para la vida que viene, granos prácticos, pero regarlos con una lluvia clara y fresca de poesía, de la necesaria poesía" (Sortahantov y Grachani. (2003) ¿Qué son los valores? Revista Educación N-108. Editorial Pueblo y Educación. Ciudad de La Habana. Cuba. Pág. 13)

Educar al hombre en valores es la tarea de los educadores, de ahí el valor de educar de acuerdo a los patrones de personalidad deseados para nuestra sociedad, cuando los valores que porta el profesor son legítimos, los estudiantes se sienten identificados con él.

A propósito, Fidel Castro expresó:

"Crear valores y sentimientos solidarios en el ser humano es una cuestión esencial de los educadores, pues si se ha logrado desarrollar una enorme capacidad de resistencia, ha sido, entre otras razones, por el capital humano cultivado. De modo que formar valores como el respeto, la comprensión, la solidaridad y la unidad, confirman la idea martiana de que juntarse es la palabra del mundo" (López Bombino, Luís R. (2003). "El Saber Ético de Ayer y Hoy". T Il Editorial Félix Varela. Ciudad de La Habana. Cuba. Pág. 98)

No existe la actuación consciente y concisa desprendida de los valores, esta es la única forma de crecer, de elevarse ante las malas actitudes, ante los ejemplos inadecuados, esto es potenciar los recursos espirituales de ser social para remodelar la vida con los matices necesarios y luchar ante los malos ejemplos, erradicar de una vez y por todo el individualismo, el egoísmo, la traición, y podamos vivir en la esperanza de que nuestros sucesores tendrán un mundo mejor.

Educar al hombre en los valores que sustenta la sociedad en que se desarrolla es una forma de conservar la humanidad, el estudiante permanece en la escuela en estos tres años mucho tiempo, recibe la influencia de las diferentes ramas del saber, además está bajo las exigencias del cumplimiento del reglamento escolar, la escuela asume toda las responsabilidades de su accionar durante todo el tiempo en esta etapa de su vida, teniendo implícito el conocimiento adquirido y su cuestionamiento fundamentado en sus modos de actuación, en su comportamiento, su responsabilidad del cumplimiento de las tareas asignadas en la escuela.

Las aspiraciones del modelo deseado será siempre el punto de referencia de la educación, lo que no es más que la exigencia de la escuela respecto al modelo establecido, la formación de acciones valorativas es una exigencia básica, es como, un momento muy importante, en la formación del pensamiento crítico en el estudiante formar en todos los momentos porque está evaluado por las estructuras establecidas por el centro, cada paso tiene un valor, que está en la razón de ser de su existencia.

En la escuela se debe desarrollar un estudiante que los resultados alcanzados estén en correspondencias con sus potencialidades analizadas y evaluadas por todo el proceso docente-educativo.

La escuela cubana se encuentra en el compromiso de encontrar vías y métodos para la formación de valores en las nuevas generaciones ya que se aprecia un deterioro de las normas éticas sin la plena exactitud de las causas objetivas y subjetivas donde la solución está en la práctica docente definiendo un problema metodológico que nos ocupa del orden sociológico, pedagógico y psicológico que son indispensables para la programación planificación y ejecución del trabajo educativo por lo que no deben dejar de tratarse los siguientes aspectos:

Ajuste a la realidad inmediata.

Tiene una parte objetiva y otra subjetiva. Coherencia entre la teoría y la práctica. El ejemplo.

La dosificación y oportunidad, no perder el momento.

La diversidad en el tratamiento. En todos los momentos con todas las vías y métodos La valentía en el tratamiento y el carácter partidista. Esclarecer la posición y actuar en consecuencia.

Teniendo en cuenta el carácter histórico atemporal de los valores diferentes personalidades que han estudiado este tema en diferentes épocas.

Posiciones teóricas particulares:

Los valores tienen un basamento moral.

La necesidad de estudiar la existencia de los valores mediante planos bien delimitados, el reconocimiento de los valores en el plano objetivo, la necesidad de partir de ello para el estudio del plano subjetivo.

La consideración de profundizar en el plano subjetivo como elemento imprescindible para la investigación de su formación y desarrollo, dadas las implicaciones psicológicas y pedagógicas del tema.

La conceptualización de los valores en el plano subjetivo como formaciones psicológicas de la personalidad.

1.3. Requisitos pedagógicos para contribuir a la formación y desarrollo de valores en el preuniversitario.

- 1. Conocer y diagnosticar el desarrollo que ha alcanzado cada estudiante en los valores. Es importante reconocer que de ese desarrollo hay que partir, para propiciar después las actividades que permitan al individuo por sí mismo alcanzar niveles superiores. Se debe priorizar aquellos valores que se quieren formar, dirigir las influencias en ese sentido, ordenar el sistema de valores seleccionado y establecer sus relaciones internas.
- 2. Cualquier proceso de formación y desarrollo de valores tiene que estar estrechamente vinculado con la vida cotidiana e individual del estudiante. Se hace necesario partir de las necesidades del individuo y desarrollar los valores a través de su actividad. En este sentido, hay que relacionar los valores a formar con algo que ya es

significativo para él, o crearle previamente la necesidad. Debe lograrse una incorporación sistemática y consciente de los estudiantes a las actividades del centro, y utilizar al máximo las posibilidades que ofrece el proceso pedagógico para fomentar los valores a través de la actividad de los estudiantes.

- 3. Mostrar a los estudiantes la significación social que tiene el valor. Sin esta comprensión será muy difícil consolidarlo. Por su propia esencia, los valores tienen que ser formados en colectivo, pueden ser enriquecidos individualmente, pero por su condición de norma de relación, exigen formación colectiva.
- 4. Formar y desarrollar los valores implica un sólido proceso de interiorización que incluye:
- La necesidad de explicar en qué consiste el valor, el estudiante debe conocer el modelo del deber ser y su fundamentación, así como la significación social del valor.
- Lograr que el estudiante haga suyo el valor; que sienta el deseo de alcanzarlo; lograr que la persona sienta emociones positivas y satisfacciones cuando se comporta acorde con los valores más altos de la sociedad y garantizar que lo nuevo que acaba de conocer adquiera una significación positiva para él.
- La toma de decisión por el estudiante, el asumir conscientemente el valor y defenderlo.
- Que se comporte en la práctica acorde con el valor, como única forma de consolidarlo y hacerlo estable, por lo tanto, hay que darle la posibilidad de aplicar los valores en la realidad, en su comportamiento cotidiano, recompensándolo cuando lo hace bien, y criticándolo cuando lo hace mal.
- 5. Prestar especial atención al fenómeno de la comunicación y fundamentalmente en:
- La relación profesor-grupo.
- La relación profesor-alumno.
- La relación alumno-alumno.
- 6. Conocer las características generales de la edad que tienen los sujetos a formar. Es necesario, además, adecuar las cualidades que se quieren formar y las actividades a realizar, a las condiciones concretas del contexto y a las características típicas del sujeto en la edad en cuestión.

- 7. Lograr que el grupo actúe como un ente activo para lo cual hay que conocer y diagnosticar las características grupales y las valoraciones que los mismos realizan. Los criterios y opiniones que predominan en los grupos son fuentes de formación y desarrollo de valores o antivalores.
- 8. Lograr que la escuela propicie y contribuya a la unidad de influencias sobre el educando:

Constituirse en un elemento coordinador y orientador del resto de las influencias que recibe el estudiante de la sociedad, en especial de la familia y la comunidad.

- 9. Fomentar la unidad de acción del colectivo pedagógico en el aula y en la escuela, así como de estas con las organizaciones estudiantiles.
- 10. Trabajar con la ejemplaridad de cada uno de los que laboran en el centro. Además de la formación de los valores, es necesario formar en los estudiantes la habilidad y la capacidad valorativa, o sea, si se aspira a que realicen valoraciones objetivas y eficientes de forma independiente, debe educarse en ellos la capacidad valorativa.

Después de realizar las consultas bibliográficas y respetando criterios autorales el autor de esta investigación se adscribe al concepto de valor dado por el Proyecto del Programa Director para el Reforzamiento de valores fundamentales en la sociedad cubana actual del 2007, se expresa:

"Los valores son determinaciones espirituales que designan la significación positiva de las cosas, hechos, fenómenos, relaciones y sujetos, para un individuo, un grupo o clase social, o la sociedad en su conjunto" (González Rey, Fernando. (1996). "Los valores y su significación en el desarrollo de la persona". En: Revista "Temas". Ciudad de la Habana, Cuba, Pág. 6)

"...Felicito a todos los que luchan, a los que no desisten jamás ante las dificultades; a los que creen en las capacidades humanas para crear, sembrar y cultivar valores e ideas; a los que apuestan por la humanidad; ¡a todos los que comparten la hermosa convicción de que un mundo mejor es posible!" (Fabelo Corzo, J. Ramón. (1989). "Práctica conocimiento y valoración". Ed Ciencias Sociales. La Habana. Cuba. Pág. 19)

1.4: El valor responsabilidad y modos de actuación para su desarrollo en el preuniversitario.

Es la responsabilidad aquel valor que ordena jerárquicamente las acciones en función de las metas trazadas, definiendo lo urgente y lo imprescindible, pronosticando la forma de obtención de los resultados en función de las necesidades existentes.

Un individuo de cualquier época, idiosincrasia o latitud, para lograr sus éxitos es imprescindible contar con una conducta planificada y responsable, definiendo los fines y metas que persigue.

En imposible estudiar los valores sin tener en cuenta que estos constituyen un sistema, pero para su mejor estudio se ha dimensionado en los valores morales y dentro de estos la responsabilidad, en la investigación se persigue evaluar los resultados obtenidos con las dimensiones seleccionadas de forma cuantificada para con esta hacer comparaciones en lo logrado y a cuánto se puede aspirar analizando los resultados.

La vida y actividad del educador se caracterizan por el trabajo grupal y personal, por ello tiene gran importancia en su preparación profesional desarrollar habilidades que permitan la solución creativa de problemas desde la acción colectiva, cooperativa.

La creatividad se desarrolla en un proceso activo, donde los patrones y normas establecidas se contextualicen, se transformen en función del desarrollo personal y grupal de todos aquellos que participan en la compleja y hermosa misión de educar.

Responsabilidad:

Definición teórica:

Es el cumplimiento del compromiso contraído ante sí mismo, la familia el colectivo y la sociedad.

Definición operacional (Modos de actuación asociados al valor)

- Desarrollar con disciplina, conciencia, eficiencia, calidad y rigor las tareas asignadas.
- Asumir la crítica y la autocrítica como poderoso instrumento de autorregulación moral.
- Propiciar un clima de compromiso, consagración y nivel de respuesta a las tareas asignadas.
- Conocer y respetar la legalidad Socialista y las normas administrativas establecidas.

- Promover un modo de participación democrática, donde los individuos se sientan implicados en los destinos de la familia, la comunidad, su colectivo estudiantil, laboral, y el país.
- Respetar, defender y fomentar la propiedad social sobre los medios de producción.
- Cuidar el medio ambiente.

Conclusiones del capítulo.

En este capítulo figuran los siguientes resultados:

Se aprecia en el informe la evolución histórica del pensamiento pedagógico cubano, relativo a la educación en valores.

Se dejan ver los requisitos pedagógicos para contribuir a la formación y desarrollo de valores.

El valor responsabilidad y modos de actuación para su desarrollo ordena jerárquicamente las acciones en función de las metas trazadas.

CAPITULO II

FUNDAMENTACIÓN DE LA PROPUESTA DE TALLERES REFLEXIVOS PARA FORTALECER LA EDUCACIÓN DEL VALOR RESPONSABILIDAD EN LOS ESTUDIANTES DE DÉCIMO GRADO DEL CENTRO MIXTO, ANTONIO GUITERAS DEL MUNICIPIO DE SANCTI SPÍRITUS.

Este capítulo se destinó a diagnosticar el comportamiento del valor responsabilidad. También, a fundamentar la propuesta de solución y evaluar los impactos.

2.1 Diagnóstico del estado real de la educación del valor responsabilidad en los estudiantes de 10º 2 del Centro Mixto, Antonio Guiteras del municipio de Sancti Spíritus.

Luego de conformado el diseño teórico y metodológico de la investigación, el cual proporcionó la información necesaria para la estructuración de esta propuesta; se procedió a realizar un diagnóstico real al estado en que se encontraba la muestra, para ello se aplicaron instrumentos a las dos dimensiones y sus respectivos indicadores.

El autor considera oportuno evaluar las diferentes dimensiones e indicadores a partir de los siguientes elementos:

Dimensión 1: Cognitiva

Indicadores:

- -Dominio acerca del valor responsabilidad que poseen los estudiantes.
- -Conocimiento de los modos de actuación del valor responsabilidad.

Dimensión 2: Conductual (Modos de actuación con conductas responsables).

Indicadores:

- 1- Asistencia.
- 2- Cuidado de la propiedad social.
- 3- Actitud ante el estudio.
- 4- Organización y limpieza del aula.
- 5- Participación en los matutinos y actividades políticas.
- 6- Limpieza y organización de área verde.

Dimensión 1. Cognitiva

Indicador 1 y 2. Dominio de conocimientos del valor responsabilidad y de los modos de actuación por los estudiantes que constituyen la muestra seleccionada de forma intencional.

Se establecieron los siguientes parámetros para el control

Bien: suficiente dominio de la definición del valor responsabilidad y los modos de actuación.

Regular: dominio la definición del valor responsabilidad, no así los modos de actuación.

Mal: insuficiente dominio de la definición de responsabilidad y los modos de actuación.

Dimensión 1.

Estado real:

Al analizar los resultados de guía de entrevista (Anexo 1), que se aplicó usando la clave del indicador arrojó los siguientes resultados, sobre los estudiantes de la muestra. (Anexo 2)

- Dominio (Bien) de la definición del valor responsabilidad y los modos de actuación 12 de los estudiantes, el 40 %.
- Dominio restringido (Regular) de la definición del valor responsabilidad y no así de los modos de actuación 8 de los estudiantes, representando el 26,6 %.
- No evidencian (Mal) el dominio de la definición del valor responsabilidad y los modos de actuación, 7 de los estudiantes, representando el 33.3%.

Dimensión 2: Conductual (Modos de actuación con conductas responsables).

Indicadores:

- 1- Asistencia.
- 2- Cuidado de la propiedad social.
- 3- Actitud ante el estudio.
- 4- Organización y limpieza del aula.
- 5- Participación en los matutinos y actividades políticas.
- 6- Limpieza y organización de área verde.

Al evaluar los indicadores que coinciden con el componente educativo en el preuniversitario su comportamiento fue el siguiente:

- Dominio (Bien) comportamiento de la asistencia, actitud ante el estudio, cuidado de la propiedad, la organización y limpieza del aula, la participación en los matutinos y

actividades políticas y la limpieza y organización de área verde 7 de los estudiantes, el 33,3 %.

- Dominio restringido (Regular) comportamiento de la asistencia, actitud ante el estudio, cuidado de la propiedad, la organización y limpieza del aula, la participación en los matutinos y actividades políticas y la limpieza y organización de área verde 8 de los estudiantes, representando el 26,6 %.
- No evidencian (Mal) comportamiento de la asistencia, actitud ante el estudio, cuidado de la propiedad, la organización y limpieza del aula, la participación en los matutinos y actividades políticas y la limpieza y organización de área verde, 12 de los estudiantes, representando el 40.0%.

Valoración final del estudio diagnóstico.

Fueron consideradas fortalezas en el estudio. La puntualidad y la permanencia en la escuela. También la participación en las actividades previstas por el Consejo de Dirección y la Cátedra Martiana.

Son declaradas como debilidades las manifestaciones de modos de actuación en diferentes escenarios, a partir del dominio de la definición de responsabilidad y el cumplimiento del componente educativo en estrecha relación con el funcionamiento de la FEEM.

2.2 Fundamentación teórica de la propuesta de talleres reflexivos.

El taller como la forma de organización para la educación del valor responsabilidad.

La palabra "Taller", tiene su origen en el vocablo francés "atelier" que significa estudio, obrador, obraje, oficina, también define una escuela de ciencias donde asisten los estudiantes.

Esta palabra ha sido utilizada en las más diversas formas y por lo tanto ha propiciado la existencia de muchas definiciones alrededor de la misma.

Se han realizado talleres de diversa índole, con los objetivos más diversos, en muchos niveles, con todo tipo de participantes y con las más disímiles y a veces contradictorias concepciones metodológicas. Este nombre se asigna a muchas actividades, que se desarrollan con diversos métodos, utilizando numerosos contenidos y con concepciones de trabajo diferentes. Mucho se ha hablado sobre este tema, y se ha teorizado sobre los objetivos, contenidos y estructura del taller.

En el trabajo se sistematizan un grupo de elementos esenciales que definen al taller como un vehículo privilegiado para el logro de objetivos formativos encaminados al desarrollo de la personalidad y específicamente al de los valores como formaciones psicológicas.

El taller ha adquirido sus extraordinarias ventajas para las ciencias porque es el fruto de una larga evolución, se utiliza prácticamente desde los filósofos antiguos, hasta nuestros días, se ha utilizado por tendencias tan actuales como el Marxismo y el Humanismo.

Entre sus promotores se pueden señalar nombres tan ilustres como los europeos Rosseau, Pestalozzi, Montessori y los americanos Dewey y Simón Rodríguez. El taller ha sido la base de escuelas tan reconocidas por la insistencia en el papel activo del estudiante como la organizada por Freinet, la liberadora de Freire, la autogestionaria y el movimiento de la Escuela Nueva.

También ha tenido seguidores como por ejemplo Vigotsky, Leontiev y Luria, que sostienen que el aprendizaje es una construcción social, como Núñez y Ley que promulgan la producción colectiva de conocimientos, y de teorías tan eclécticas como la constructivista que, teniendo su origen en Piaget, se ha enriquecido notablemente con el aporte de otros pensadores.

Diversa evolución, porque ha sido estudiado y desarrollado no sólo por la Pedagogía, sino también por ciencias como la Filosofía (Marx, Gramsci, Zemmelan y Hinkelammert) y la Psicología (Pichón Riviere, Boudeon, Ares, Pavloski y C.Roger) que lo han utilizado en la construcción de los sentidos y significados básicos para las representaciones sociales de los sujetos y para la organización y coordinación de grupos de aprendizaje. Este sustento teórico ha facilitado el taller para su aplicación en la presente investigación. Se considera que la concepción del taller que adopta, es aquella que propicia un grupo de potencialidades para desarrollar la metodología que se propone, dirigida a la formación y desarrollo de valores. Los elementos que a continuación se presentan actúan además como principios metodológicos para su utilización.

• Constituye una forma de organización de las actividades lo suficientemente dinámica para todo proceso docente educativo.

- Es una forma organizativa que permite la utilización de diversas técnicas y métodos, así como enfoques integradores que posibilitan el cumplimiento de uno o varios objetivos.
- Admite el método de la observación de los participantes.
- Posibilita el desarrollo y la valoración de los recursos personológicos esenciales.
- Propicia la implicación de la personalidad de los estudiantes que se apoyan en conocimientos, sentimientos, ideales, entre otros, de forma integral, con la implicación cognitiva, afectiva, volitiva y comportamental.

El carácter activo del estudiante conduce de forma insustituible al proceso de interiorización de las influencias educativas, desarrollando su protagonismo como una expresión de los sentimientos asociados a determinados ideales, intereses, valores y cualidades que van conformando su individualidad en el proceso de formación de su personalidad.

Se acumula una información que permite penetrar en el mundo interior de los estudiantes, y a su vez, conocer sus necesidades, intereses, éxitos, fracasos, frustraciones, dificultades, vivencias, recursos personales, cognitivos y afectivos, entre otros, y ofrece la posibilidad de independencia y autonomía al estudiante, para que de una forma consciente sea capaz de dirigir y ejecutar la solución de problemas sencillos y complejos.

Favorece una mayor precisión en el aprendizaje significativo ya que implica al estudiante en la acción y solución de las situaciones planteadas. Alienta la toma de decisiones y la participación en acciones concretas que incidan en su entorno inmediato. La mejor manera de educar los valores es practicándolos.

Facilita el diagnóstico y permite evaluar el proceso paulatino de socialización y construcción individual y las posibles correcciones para futuras actividades.

La individualización en la actuación y el procesamiento de la información a partir de reflexiones y elaboraciones altamente personalizadas permiten la expresión de la personalidad del estudiante y es un elemento esencial para lograr la motivación, la creación, la actuación independiente y original del sujeto.

Admite la organización de la actividad en forma grupal, su carácter grupal y abierto permiten al sujeto tomar sus decisiones en el seno de los grupos y bajo su influencia.

Se enfatiza en un mejor aprovechamiento de las influencias grupales que ejercen una acción positiva en la formación de las orientaciones valorativas y de las opiniones morales.

Desarrolla un ambiente psicológico que condiciona el surgimiento de climas comunicativos favorables en sus diferentes funciones y estimula la creatividad de sus participantes, al dedicarle mayor tiempo a debates y discusiones y no a exposiciones teóricas de ideas.

Establece claramente los role: donde, orienta y conduce la actividad, convirtiéndose en el facilitador de la participación y solución colectiva de los problemas o situaciones en debate, y el estudiante que constituye el ente activo que asume las respuestas y reflexiones y busca las soluciones lo más creativas posibles. La clara posición en el rol activo que corresponde al estudiante permite que este desarrolle un sistema de actividades, acciones, y operaciones que, orientados a los efectos de una asimilación consciente y creadora, permita la sistematización de los modos de actuación y facilite la apropiación del sistema de conocimientos, habilidades, hábitos y valores.

Facilita el planteamiento de conflictos expresados a través de situaciones difíciles, problémicas, que propicien el debate, la reflexión y la creación. Procesos que conducen a soluciones que implican un compromiso personal, ya que centran la actividad del estudiante y permiten que autorregule su comportamiento en diferentes contextos, conllevan a ejercer la crítica y la autocrítica y ser capaces de valorar las consecuencias de sus acciones antes de emprenderlas, así como de analizar el fruto de sus realizaciones. El proceso de discusión en sí mismo promueve el desarrollo de habilidades y capacidades. Las situaciones presentadas suponen un nivel de reflexión, toma de decisiones, argumentación y creación, que estimule el desarrollo de la personalidad.

Estas y otras potencialidades pueden obtenerse de los talleres cuando son aplicados correctamente, cuando se conciben los principios metodológicos íntimamente relacionados. Es preciso recordar que la utilización de los talleres es la mejor vía dada la idoneidad de esta forma de organización para las actividades encaminadas a la formación y desarrollo de valores, sobre todo en la edad de la adolescencia, todos los seres humanos poseen capacidad para la reflexión y lo están haciendo constantemente,

en las acciones más simples y en las más complejas, se manifiesta claramente en la actividad del ser humano.

Existen actividades en las que predomina un estilo que podría llamarse reproductor o reproductivo, relacionado directamente con la memoria, en el que el ser humano tiene la capacidad de repetir acciones ya creadas y elaboradas, y de volver a vivir experiencias pasadas.

Es el taller de las formas idónea para el logro de este objetivo, las experiencias diversas recibidas le permitan reflexionar en la vida y le servirán de base a nuevas creaciones.

Para organizar las actividades en los talleres reflexivos, se parte de los elementos generales imprescindibles para cualquier experiencia personal del estudiante en cuanto a conocimientos y sentimientos.

A consideración de diferentes autores cubanos: Berta González, Delci Calzada, Manuel de la Rúa, Roberto Manzano tienen coincidencia conceptual al definir el "Taller" como:

- Una estructura pedagógica de acción, en la cual la enseñanza y el aprendizaje se realizan en un marco de fuerte compromiso general sobre la base de objetivos específicos.
- Una forma, un camino, una guía flexible y enriquecedora para las personas y el grupo que se fundamenta en el aprender haciendo y la activación del pensamiento por propia convicción y necesidad.
- Una estructura de acción de los sujetos de la educación en una gestión participativa, libre, responsable y generalmente placentera.
- Una nueva forma pedagógica que pretende la integración de la teoría con la práctica.
- Una técnica de aprendizaje mediante la acción que se realiza sobre un proyecto o tarea concreta de trabajo grupal.
- Un instrumento, un método pedagógico práctico de conocimiento de la realidad que se basa en la acción protagónica y responsable de los participantes.
- El taller es una forma organizativa de la actividad que favorece la reflexión desde una relación estrecha. Una técnica de aprendizaje mediante la acción que se realiza sobre un proyecto o tarea concreta de trabajo grupal.

- Un instrumento, un método pedagógico práctico de conocimiento de la realidad que se basa en la acción protagónica y responsable de los participantes.
- Una técnica de aprendizaje mediante la acción que se realiza sobre un proyecto o tarea concreta de trabajo grupal.
- Un instrumento, un método pedagógico práctico de conocimiento de la realidad que se basa en la acción protagónica y responsable de los participantes.
- El taller es una forma organizativa de la actividad que favorece la reflexión desde una relación estrecha.

Presupuestos básicos del taller:

Aprender a hacer: Porque es la acción quien facilita la aplicación e interiorización de los conocimientos.

Aprender a aprender: No sólo se potencia la adquisición de conocimientos si no el desarrollo de las habilidades y capacidades que permiten aplicarlos.

Aprender a ser: Porque se comprometen afectos, sentimientos, convicciones y valores que se desarrollan y transforman en la tarea compartida.

Aprender a conocer: y a su vez estos presupuestos condicionan líneas de acción entre las que se encuentran:

La búsqueda de respuestas en un ambiente de creatividad de los participantes.

Se vincula la teoría y práctica con enfoque interdisciplinario.

Se crea un clima de aprendizaje con la garantía de propiciar la participación activa. Se implican la personalidad de los participantes donde se comprometen conocimientos, afectos, valores y convicciones.

El Proyecto de Grupo no puede pretender ejercer su autoridad de manera impositiva si quiere lograr los objetivos propuestos y tampoco los estudiantes pueden continuar en una actitud pasiva y no comprometida respecto al logro de los objetivos de la actividad.

Se facilitará la participación y la solución colectiva de los problemas en el debate.

Los participantes tienen un papel activo para que puedan asumir todas las responsabilidades y hacer aportes creativos en la solución de los problemas reales que se presentan.

Es importante educar a los participantes en el cumplimiento de las reglas de trabajo grupal y el desarrollo de actitudes de solidaridad y cooperación.

El taller se dedica a las discusiones es la base de los productos y portadores de los nuevos conocimientos alcanzados.

En los talleres se logran la producción de aportes en las discusiones, como materiales didácticos elaborados y las síntesis fundamentales alcanzadas en el trabajo.

La observación, interna o externa, cobran una mayor importancia debido a la necesidad de atender a los aspectos dinámicos del proceso en la consecución de los logros del taller.

Centrar la evaluación en los modos de actuación con el cumplimiento de los objetivos por parte de los participantes.

Las evaluaciones estarán dadas por el cumplimiento de las tareas asignadas analizadas en las asambleas de grupos.

En los talleres se observa como primer momento, la realización de una preparación a fin de predeterminar cuáles son las necesidades del tema o problema que se tratará, estableciendo los objetivos y contenidos a abordar, motivando su preparación con el conocimiento que en el área a debatir tienen los participantes.

La realización del taller donde se parte de la problematización, donde generalmente las experiencias sirven de punto de partida para una reflexión que va vinculando la teoría con la práctica, en busca de las soluciones más ajustadas a las necesidades contextualizadas.

La transformación de la práctica social, donde se marquen claramente los nuevos puntos a los que se llegó para tomarlos como puntos de partida de nuevas intenciones iniciadoras de un nuevo ciclo de enseñanza-aprendizaje.

El taller es una forma de organización del proceso docente educativo, trabajada por algunos autores cubanos, que puede ser utilizada en el sistema que se emplea actualmente en el Centro Mixto está vinculado a actividades grupales relacionadas con el desarrollo en la escuela donde integra las manifestaciones del estudiante con los aspectos a tener en cuenta en el cumplimiento de lo establecido en el reglamento escolar y todo el proceso docente-educativo, unen la teoría y la práctica como fuerza motriz del proceso pedagógico, orientado a una comunicación constante con la realidad en que se desarrolla.

El taller es una forma de organización del proceso pedagógico en la cual se integran todos los componentes en una relación dinámica que facilita el logro de los objetivos propuestos, la reflexión colectiva sobre los modos de actuación con las exigencias del cumplimento de las tareas asignadas en el desarrollo del proceso docente-educativo.

El taller como forma de organización es una experiencia grupal y que pretende centrar el proceso en los estudiantes, en su activo trabajo de solución de tareas de manera colectiva, como ocurre en la realidad al nivel social y en particular en los procesos educacionales, para en ese proceso desarrollar las habilidades, hábitos y capacidades fundamentales para el desempeño óptimo.

Es por ello que se propone como otro elemento del sistema de formas de organización a los "talleres", con su función integradora de conocimientos teóricos y prácticos tomando como punto de partida las vivencias que se van teniendo en la práctica, la reflexión y transformación colectiva de los problemas que en ella se presentan.

Es una forma de organización que posibilita la integración de los componentes del currículo académico, estudiantil, laboral, que contribuye con una preparación óptima del futuro profesional, y por sus funciones puede encontrarse como forma organizativa. De la aplicación de la metodología creada, el primer elemento que se debe destacar es la aceptación con la que los estudiantes participaron en los talleres. La realización de debates acerca de contenidos expresados, fue un elemento que motivó, condicionó y propició el interés por manifestarse en correspondencia con las valoraciones reflexivas en ellas expresadas.

La posibilidad de expresarse, reflexionar, debatir y de hacerlo a partir de sus modos de actuación con su singular efectividad, resultando un estímulo para los estudiantes.

Aspectos a tener en cuenta en el taller.

- Contextualización de las actividades.
- Necesidad de problematizar el tema.
- Que los modos de actuación deseados estén presentes en el contexto.
- Manifestaciones de modos de actuación como patrón que tiene logros y éxitos individuales y colectivos.
- El desarrollo del taller debe ser reflexivo y dinámico.
- Respeto continuo a la libertad plena del hombre y sus patrones de conductas.

Cuando estos aspectos se cumplen le permite al estudiante ubicarse en las situaciones concretas de disciplina a la que debe aspirar y reflejar en sus modos de actuación en la escuela y la sociedad. Aquellas conductas no deseadas no esperadas por los estudiantes, que forman parte del grupo, por lo que tiene predeterminada la no aceptación de tal conducta, de esta forma se contribuye a que los modos de actuación de una conducta determinada estén evaluada su aprobación dentro del grupo por las reflexiones que anteriormente se han realizado, que están dirigidas al análisis y generalización, estableciendo el cuánto bien o mal pueden estar los modos de actuación reflejados.

Estas conductas serán analizadas y evaluadas para cada uno de los estudiantes en las asambleas de grupo, por el grupo como tal, que serán la guía de las proyecciones que se planifican para que los modos de actuación tengan éxitos.

Todo este proceso va a dotar al estudiante de una reflexión colectiva sobre la práctica, dotándolo de una fuente de desarrollo individual y grupal.

El Proyecto de Grupo será quien controla y dirige este proceso, se requiere de la preparación constante y activa en función de la medida en que se van desarrollando las potencialidades del grupo y cada uno de sus componentes, para garantizar los objetivos propuestos con la efectividad requerida.

Cuando el taller cumple sus objetivos propuestos se puede tener los siguientes logros:

- Se desarrollan las habilidades que permiten la aplicación en la práctica de los modos de conductas establecidas.
- Se crea un instrumental de soluciones y evaluaciones por parte del grupo analizando los problemas con sus posibles vías de solución.
- Se activa la integración teórica y práctica, conocimiento y modos de actuación.
- Desarrollo de las habilidades para la técnica del trabajo de las soluciones en el taller.
- Se desarrollan las habilidades para la reflexión en grupo y del conocimiento y modos de actuación de una situación dada.
- Se desarrolla la participación activa y responsable de los estudiantes en el proceso.

- Se establecen los patrones de conductas estableciendo las limitaciones y posibilidades individual y grupal en sus modos de actuación.

Cuando el estudiante tiene los elementos teóricos sobre los modos de actuación para aspirar a tener buena conducta en las actividades chequeadas y la significación que esta tiene para su evaluación, conociendo el modelo a que se aspira entonces reconocer qué posición él representa al respecto.

En esta comparación él tiene evidentemente sus logros o cuánto le falta para llegar a la meta propuesta. Su comportamiento estará acorde con las exigencias evaluadas en la realidad, elogiada y criticada según sus resultados, siendo el grupo un ente activo, donde los criterios y opiniones que predominan en los grupos son fuentes de educación en valores. Es necesario establecer relaciones de cooperación profesional entre los docentes que comparten la dirección del proceso de enseñanza-aprendizaje en un mismo grupo.

Es imposible analizar un valor separado del sistema valores, pero el autor decidió trabajar sobre este, porque considera que es quien ordena jerárquicamente las acciones con las propuestas de solución.

Por lo que se define a la Responsabilidad y sus modos de actuación asociados a ellas: Responsabilidad: Es el cumplimiento del compromiso contraído ante sí mismo, la familia, el colectivo y la sociedad.

Modos de actuación asociados al valor:

- Desarrollar con disciplina, conciencia, eficiencia, calidad y rigor, las tareas asignadas.
- Asumir la crítica y la autocrítica como poderoso instrumento de autorregulación moral.
- Propiciar un clima de compromiso, consagración y nivel de respuesta a las tareas asignadas.
- Conocer y respetar la legalidad socialista y las normas administrativas establecidas.
- Promover un modo de participación democrática, donde los individuos se sientan implicados en los destinos de la familia, la comunidad, su colectivo estudiantil, laboral, y el país.
- Respetar, defender y fomentar la propiedad social sobre los medios de producción.
- Cuidar el medio ambiente.

2.2.1 El taller y su estructura:

Para cumplir el propósito de estas necesidades este trabajo propone como vía de solución el taller, ya que según Roberto Manzano Guzmán.

- Es una forma de organización que pretende lograr la integración de la teoría con la práctica.
- Es una instancia pedagógica donde el dinamizador y los participantes analizan conjuntamente problemas específicos con el fin de transformar condiciones de la realidad.
- Es un ámbito de reflexión y de acción en que se pretende superar la teoría con la práctica.

Bajo la premisa de la participación, el compromiso y el entusiasmo donde con su ejecución permite, desarrollar el sentido de pertenencia, enseñar a pensar activamente, enseñar a escuchar, desarrollar capacidades de cooperación, intercambio y aprovechar la experiencia de todos.

Las etapas para la ejecución del taller fueron diseñadas en cinco sesiones.

- 1- Sesión de inicio. Título.
- 2- Discusión.
- 3- Autoevaluación.
- 4- Organización del próximo taller.
- 5- Cierre del taller.

2.3. Propuesta de talleres reflexivos para la educación del valor responsabilidad.

Al investigar el comportamiento de la educación de un valor determinado no puede este análisis estar excepto de una serie de acciones en función de patrones y principios que evidencia el valor como tal, fundamentado en una conducta previamente establecida, dadas las acciones que rectoran el comportamiento que se desea o aspira como el modelo ideal.

Se considera que:

"Los valores son acciones de buena voluntad en función de un sistema de patrones y principios establecidos en un contexto determinado")

En busca de los recursos metodológicos que den solución a estos puntos de vista donde se una la teoría con la práctica, se tuvo en cuenta el accionar en función de resultados preestablecidos, los talleres reflexivos desarrollados, como el medio idóneo para tal solución.

A tales efectos en cada taller reflexivo planificado, se tiene en cuenta la precisión del título en correspondencia con el objetivo y el proceder metodológico que posibilite la reflexión individual y grupal por parte de los estudiantes, partiendo del conocimiento que se tiene del valor a lograr y de sus modos de actuación, además del resultado conductual de los estudiantes y a partir de la realización de cada taller, medir impactos y cambios en las actitudes responsables en cada actividad realizada y que necesariamente repercuten en su actuación responsable ante las tareas asignadas,

Taller I.

Título: La Responsabilidad como valor moral y sus modos de actuación.

Objetivos.

Definir teóricamente el contenido del valor responsabilidad en nuestra sociedad, asociados a los modos de actuación con respecto al valor.

Definición de familiar responsable. Definición de ser social responsable. Definición de un estudiante responsable. Orientación metodológica.

Con anterioridad el profesor dará a conocer la definición del valor responsabilidad y los modos de actuación asociados al valor.

Responsabilidad: Es el cumplimiento del compromiso contraído ante sí mismo, la familia, el colectivo y la sociedad.

Modos de actuación asociados al valor:

- Desarrollar con disciplina, conciencia, eficiencia, calidad y rigor las tareas asignadas.
- Asumir la crítica y la autocrítica como poderoso instrumento de autorregulación moral.
- Propiciar un clima de compromiso, consagración y nivel de respuesta a las tareas asignadas.
- Conocer y respetar la legalidad Socialista y las normas administrativas establecidas.

- Promover un modo de participación democrática, donde los individuos se sientan implicados en los destinos de la familia, la comunidad, su colectivo estudiantil, laboral, y el país.
- Respetar, defender y fomentar la propiedad social sobre los medios de producción.
- Cuidar el medio ambiente.

Como actividad extraclase se orientará:

Al partir del concepto y los modos de actuación relacionados con el valor responsabilidad defina:

- 1- Características de un familiar responsable.
- 2- Características de un ser social responsable. Ponga ejemplos.
- 3- Características de un estudiante responsable. Ponga ejemplos.

Objetivos:

- Reconocer las características de un familiar responsable.
- Reconocer las características de un ser social responsable a través de ejemplos.
- Reconocer las características de un estudiante responsable desde las valoraciones conductuales con ejemplos del aula.

Motivación inicial.

Estableciendo un diálogo con los estudiantes, se define que cada paso a ejecutar es en busca de una solución, donde es imprescindible la responsabilidad que se asuma, ordenando la actuación para que se cumpla el propósito final con el éxito deseado.

Como tal se debe ordenar jerárquicamente este tema acorde a las necesidades del tema a tratar.

1- Un familiar responsable.

Mediante Iluvias de ideas en función de los modos de actuación del valor, cada estudiante aportará sus criterios respecto a qué consideraciones tiene acerca de: Un familiar responsable.

Concluir con la frase reflexiva. Si quieres saber cómo te trataría alguien si algún día llega a quererte, vete a su casa, como trata a la familia, así te va a tratar a ti.

2- Un ser social responsable.

Lluvias de ideas con características semejantes al anterior y concluir con la frase

reflexiva. Un ser humano responsable es aquel que usando todas sus potencialidades

físicas y mentales existentes, realizan una actuación de buena voluntad en función de la

solución con las exigencias del hecho en cuestión.

3-Un estudiante responsable.

Se procede de forma semejante, pero ya el estudiante está en su área de impacto,

identificado con el medio y como tal todas las ideas recaen en su contexto, aquí premia

el tacto pedagógico para darle salida a cada idea, siempre en correspondencia con los

modos de actuación en correspondencia con el reglamento escolar, concluir con la frase

reflexiva

¿Pregúntate si cumpliste hoy? Esto resume todo lo establecido en su conciencia como

exigencias del contexto que se irán reforzando y argumentando en los demás talleres.

Conclusión.

Argumentar que este tema de análisis y discusión constituye una guía de cómo

conducirse en la familia, la comunidad y la escuela adoptando una postura consecuente

de acuerdo al conocimiento en función de las exigencias de la responsabilidad que el

individuo debe asumir en la sociedad y algunos de sus componentes.

Organización del próximo taller.

Al tener en cuenta la estructura del funcionamiento del proceso docente educativo

proponga cuál es el momento más idóneo para analizar los modos de actuación de

cada estudiante en la escuela.

Taller II.

Título: La responsabilidad en las relaciones Interpersonales

Objetivos:

- Reconocer algunas de las formas en que se puede manifestar el amor ante sí mismo,

la familia, el colectivo, la sociedad, la pareja, la escuela, el trabajo, la naturaleza y la

patria, como manifestación de la responsabilidad que se debe tener al asumir

determinados modos de actuación, en estos marcos afectivos de las relaciones

sociales.

43

Se iniciará con la frase de la canción interpretada por Nino Bravo, "El amor es la fuerza que mueve la tierra".

¿Estarán tus fuerzas implícitas como parte de aquellas que mueven la tierra con respecto a los aspectos a que hemos hecho referencia?

Explicar. Todos nos desarrollamos en una familia, somos fruto de una pareja, estamos en una escuela y tenemos responsabilidades ante sí mismo, la familia, el colectivo y la sociedad con diferentes actividades, nos desarrollamos en un mundo natural y respondemos a los intereses de la patria.

Puntualizando, todo ser humano está implícito en estos aspectos que tenemos en cuenta. Además de la responsabilidad ante todas las tareas debemos conducirnos con amor, todo demuestra que deben andar juntos con mucha importancia y cautela estos dos temas.

Preguntar: ¿Cómo se manifiesta el amor en?

- La familia.
- A sí mismo.
- La naturaleza.
- La sociedad.
- El trabajo.
- El grupo.
- La pareja.
- La patria.

Usando siempre la actuación de los estudiantes fundamentalmente con una lluvia de ideas, por la sencilla razón que todos dominan los temas al respecto, pero muchos de nuestros estudiantes confunden el amor con el instinto sexual, este lo podemos ejemplificar con el instinto que pueden tener los animales que no lo manifiestan por amor.

De todo este análisis es imprescindible que se tenga en cuenta que el amor busca con respeto lo perfecto, lo ideal, lo mejor del instante.

Conclusión

Se debe definir el amor: sentimiento que dirige toda acción de buena voluntad, donde cada individuo pone lo mejor de sí, en correspondencia con el área de impacto en que incursiona.

Organización del próximo taller.

Analiza y proponga una respuesta en su consideración personal, en qué instante del tiempo fuiste creado y la importancia que le atribuyes a este momento.

Taller III.

Título: La asamblea de grupo, medidor efectivo para la evaluación de modos de actuación de conductas responsables.

Objetivos:

Definir que la correcta actuación es la que recibe el crédito satisfactorio de la asamblea de grupo, evaluando las tareas asignadas en la etapa correspondiente contempladas en el reglamento escolar.

Contenido:

Existe la necesidad de tomar las conductas de los patrones representadas en el grupo como ejemplo de las conductas deseadas y posibles metas a alcanzar por todos los que actúan en las mismas condiciones y con la misma área de impacto.

- Asistencia.
- 2- Cuidado de la propiedad social.
- Actitud ante el estudio.
- 4- Organización y limpieza del aula.
- 5- Participación en los matutinos y actividades políticas.
- 6- Limpieza y organización de área verde.
- 7- Participación y cumplimiento de las labores agrícolas.

Se orienta cómo se van a evaluar cada uno de estos indicadores con la clave establecida en bien, regular y mal.

Indicador 1. (Asistencia.)

Bien: si tiene 20 o más asistencias en el mes. Regular: si tiene entre 18 o 19 asistencias.

Mal: si tiene menos de 18 asistencias.

Indicador 2. (Cuidado de la propiedad social.)

Bien: si manifiesta tener los bienes a su custodio como los libros puesto de trabajo y pertenencias del dormitorio en buen estado.

Regular: si tiene libros o libretas sin forrar, rallado el puesto de trabajo.

Mal: si libretas o libros rallados o rotos o las pertenencias del dormitorio en mal estado.

Indicador 3. (Actitud ante el estudio.)

Bien: si participa en clases activamente y realiza las actividades extraclases frecuentemente.

Regular: si ha presentado algunas dificultades en clases o actividades extraclases.

Mal: si frecuentemente presenta dificultades en la participación en clases y actividades extraclases.

Indicador 4. (Organización y limpieza del aula.)

Bien: si mantiene su puesto de estudio organizado y limpio, así como las pertenencias en el albergue y ha garantizado la limpieza del aula las dos veces que le corresponden en el mes.

Regular: si ha presentado algunas dificultades en la organización y limpieza del puesto de estudio o el albergue, o los dos días que le corresponde la limpieza del aula.

Mal: si ha presentado frecuentemente dificultades con la organización y limpieza del puesto de trabajo, la limpieza del aula o las pertenencias del albergue.

Indicador 5. (Participación en los matutinos y actividades políticas)

Bien: si participa en los matutinos y actos políticos que les corresponde en el mes. Regular: si participa de forma pasiva.

Mal: si participa muy poco y de forma pasiva.

Indicador 6. (Limpieza y organización de área verde)

Bien: si participa las dos veces al mes en la limpieza y organización del área verde con resultados adecuados que les corresponde en el mes.

Regular: Si participa, pero el área no queda lo suficiente limpia y organizada.

Mal: si no participa o el área queda en mal estado.

Indicador 7 (Participación y cumplimiento de las labores agrícolas)

Bien: si participa las veces programadas en el mes en las labores agrícolas y cumple las normas establecidas.

Regular: Si participa y cumple con las normas establecidas en el 80 % Mal: si participa y cumple las normas en menos del 80%.

Si sus modos de actuar están en correspondencia con las normas establecidas en el reglamento escolar, y ha respetado los patrones de conductas establecidos, usted es un estudiante cumplidor de la etapa comprendida, confiable y de paz,

Organización del próximo taller:

Investiga cómo se manifiesta el amor en:

- La familia.
- A sí mismo.
- A la escuela.
- A la sociedad.
- A la pareja.
- Al trabajo.
- A la naturaleza.
- A la patria.

En su parte final será evaluado el taller por los propios estudiantes donde deberán hacer valoraciones que solicitará el profesor a partir de lo interesante, positivo y negativo de la actividad realizada, además de controlar el comportamiento del valor de la responsabilidad con la implicación del estudiante y el resultado de cada actividad.

Taller IV.

Título: Las etapas de mi vida.

Objetivos:

Identificar la magnitud del tiempo y su significado en cada etapa de la vida. Reconocer la actividad más importante en cada etapa de la vida como ser social.

Ejemplificar con personalidades de la historia que su responsabilidad social ha dejado huellas que son paradigmas para las nuevas generaciones

Motivación inicial:

Se dará inicio con la explicación de que el tiempo es una magnitud física que está comprendido en el período de duración que tiene un hecho o fenómeno, se analiza definiendo dónde comienza, se desarrolla y termina.

Preguntar:

- ¿Qué parte del tiempo es contada como efectiva para el ser humano?
- Desde su nacimiento hasta la muerte.
- ¿Qué identifican a aquellas personalidades que transcienden en la historia como paradigmas que son conductas dignas de imitar?
- Aquellos que han tenido en cuenta la responsabilidad suficiente para enfrentar el reto del presente, actuar sobre él con los resultados deseados.
- ¿Qué personajes en la historia han dejado huellas imborrables?
- -Existen muchas personalidades, pero no pueden faltar Martí, Fidel, Ché y Celia.
- ¿Cuál es la actividad fundamental que le corresponde desarrollar a un estudiante del Centro Mixto Antonio Guiteras que responda al futuro inmediato?
- -Comentarios acerca de la preparación que debe tener un estudiante egresado de un Centro Mixto, para ingresar al estudio de carreras técnicas.
- ¿Cuántos años debe existir un ser humano, para durar muchos años? Existen diferentes criterios, pero tomemos cien como ejemplo:

Explicar que cuando se compara cien con el tiempo que es infinito, este número tiende a ser tan, pero tan pequeño que tiende a cero.

Comentario: Esta reflexión tiene un carácter matemático que no comprendido pierde su intención, que es demostrar lo pequeño que es el tiempo de vida comparado con todo el tiempo de existencia de la vida humana.

Conclusión:

La vida es extremadamente corta, pero si cumplimos las exigencias de cada momento pudiéramos decir (frase reflexiva). "Cuándo tú naces lloras mientras todos ríen, vive de forma tal que al tu morir, todos lloren mientras tú te ríes".

Organización del próximo taller.

Selecciona qué debe proporcionar la escuela para que un estudiante obtenga resultados satisfactorios.

Taller V.

Título: La buena semilla.

Objetivos:

Demostrar que nuestro Gobierno Revolucionario ha garantizado todos los recursos

suficientes y necesarios para obtener resultados superiores en los estudiantes, a partir

de la conducta responsable de estos en el aprovechamiento, cuidado y conservación de

los recursos destinados.

El profesor iniciará el taller con la siguiente valoración:

Para una buena cosecha se necesita tener un terreno con las condiciones óptimas de

cultivos, con respecto al tiempo, preparación y nutrientes, suficiente agua, además

contar con una correcta selección de la semilla.

El docente invitará a reconocer los cuantiosos recursos que ha destinado el Gobierno

cubano para garantizar obtener mejores resultados en las estudiantes y formulará

interrogantes que lo posibiliten como las que a continuación se indican:

Analiza tú alrededor y ten en cuenta cuántos recursos el Estado Cubano ha destinado

para la educación de esta generación.

Pregunta el profesor:

Si un estudiante maltrata la base material de estudio, ¿cómo actúas?

¿Aprovechas con la responsabilidad suficiente los recursos destinados al Aprendizaje?

Local adecuado con sillas y mesas.

La TV, video, PC, y el personal destinado a la manipulación y enfrentamiento

pedagógico de estos recursos.

Libros de texto, libretas, materiales auxiliares como software educativo, biblioteca

escolar y otros materiales de apoyo.

A partir de las respuestas de los estudiantes se propiciará el debate y el profesor

solicitará las conclusiones a que llegan los estudiantes en correspondencia con el

accionar individual y grupal.

El terreno preparado por el Gobierno Cubano es el suficiente para que cada estudiante

se desarrolle con las condiciones óptimas sin tener en cuenta distinción alguna.

Conclusión.

49

Redacta un informe donde expreses los resultados que debe alcanzar un estudiante cubano asumiendo una conducta responsable en correspondencia con los recursos que el Estado Cubano ha destinado para su preparación.

Organización del próximo taller. Analiza y responde:

¿Qué característica debe tener un compañero tuyo para que sea tu amigo?

Taller VI.

Título: La amistad: ¿Selección o casualidad?

Objetivos:

Definir la amistad como sinónimo de responsabilidad incondicional con las necesidades de una persona, opuesto a la violencia y anhelando la paz. Reconocer que no hay persona excepto de errores.

Motivación inicial:

¿Se necesita una conducta responsable para poder contar con amigos? Comentar.

Argumenta la siguiente afirmación:

Si encontraste un amigo excepto de errores, él no se equivoca, el equivocado eres tú.

Bajo el accionar de la vida existen muchos ejemplos que se pueden usar para demostrar cómo existen errores aceptados muy tranquilamente mientras que otros provocan gran batalla.

¿A quién no se le ha roto un vaso o un plato? (comentarios).

¿Quién no ha tropezado y le ha puesto los glúteos al piso? (comentarios).

¿Quién no se ha dado una herida o un machacón con sus propias manos? (comentarios).

Afirmar: Todos cometemos errores con nuestra propia persona, unos con mucha frecuencia y otros más aislados, hay situaciones en las que un error lo determina todo por falta de responsabilidad. Estas conductas son examinadas, evaluadas, con la responsabilidad con que asumimos las acciones necesarias para materializar una acción en busca de soluciones deseadas, demostrando las condiciones incondicionales para que los que están observando confíen en los resultados producto de un accionar responsable y puedan depositar la suficiente confianza y ser electo como amigo.

Será preciso hacer las siguientes preguntas.

1- ¿Es justo sancionar un confundido o aclararle su confusión? (comentarios)

2- ¿Son las confusiones irresponsabilidades o es necesario analizarlas? Analizar la frase de Raúl Ferrer cuando expresa: "...cuando me quede un fósforo me cuidaré del viento, no puedo fallar."

Comentar:

Con soplido, que es un aliento de vida, se puede apagar un fósforo, pero cuando una llama se atenúa la soplamos para avivarla, por tal razón el soplido sirve para avivar el fuego y para terminarlo.

Frase reflexiva.

¿Pregúntate qué estás haciendo con tu aliento de vida?

¿Existirán las condiciones necesarias para categorizar confusión o mala intención? (comentarios).

¿Se pueden perder las amistades por un simple análisis? (comentarios).

¿Qué características debe tener una persona para que sea tu amigo? Hacer una lista en la pizarra.

Al terminar la lista preguntar. ¿Cuál de los estudiantes del aula cumple con estos requisitos?

Reflexionar:

En ocasiones queremos las cosas tan perfectas que no existen, tenemos que ser más consecuentes hasta con nosotros mismos, porque pedimos algunas condiciones las cuales no somos capaces de cumplir.

Terminar preguntando.

¿Quién es tu amigo en el aula?

¿Quién puede ser tu amigo en el aula? Organización de próximo taller.

Medita en tus necesidades personales y enumeras las características que tú deseas encontrar en la persona seleccionada para que sea tu pareja, con la suficiente responsabilidad de asumir en el día de mañana el papá o la mamá de tus hijos.

Taller VII.

Título: La pareja se escoge para la vida.

Objetivos.

Relacionar las características de la novia (o), con la futura mamá o papá responsabilizadas con la crianza y educación de los hijos.

Reconocer las características que debe portar una persona elegida para el matrimonio propuesto, con responsabilidades relativamente estables.

Compara las ventajas de los hijos de matrimonios estables, con los hijos de padres divorciados.

Motivación inicial:

¿Qué características debe tener una alumna para que sea tu novia o tu novio? Estas se enumeran en la pizarra, se hacen dos listas una de varones y otra de hembras, argumentando cada propuesta, así hasta que se agotan las propuestas, tanto de varones como de hembras, al terminar preguntamos:

¿La novia(o) que tú tienes cumple con todos estos requisitos propuestos por ustedes? Nuestra generación porta estas propuestas o tenemos que buscar las formas que estas conductas se formen, si esto no se cumple, entonces sus hijos serán de padres divorciados.

¿Te gustaría ser hijo de padres con matrimonios estables o de padres divorciados? Analizar sobre la siguiente afirmación:

Pasado 10 años todos estarán inmersos en los hogares como padres y madres de la nueva generación.

¿Quién tú propones que será una mamá o un papá responsable?

Con frecuencia los estudiantes hacen propuestas, repitiendo la misma futura mamá y futuro papá. Reflexionar:

Existen algunas propuestas repetidas y otros que no se mencionaron, sobre la actividad realizada, (Reflexión)...saque usted sus propias conclusiones.

Organización del próximo taller.

Las elecciones que se hacen son muchas. Define con tus palabras cuándo estamos en presencia de una buena elección.

Taller VIII.

Título: Los resultados son producto de una casualidad o una elección responsable.

Objetivos.

Relacionar los resultados con la proyección de una elección responsable y una conducta a seguir para el logro de las metas.

Valorar las buenas elecciones por sus resultados.

Identificar las buenas elecciones, las que están aprobadas por un consenso de personas.

Motivación inicial: Preguntar:

¿Las metas se cumplen instantáneamente o tienen una conducta responsable a seguir? Analizar que existen metas a corto, mediano y largo plazo, según los propósitos trazados para darle cumplimiento a un fin, pero es necesario su medición para conocer en qué parte de la meta te encuentras, así comparamos lo vencido con lo que nos falta por vencer.

Hacer este análisis con respecto a la comparación de un año de la enseñanza preuniversitaria y graduados como maestros y profesores. (Comentarios)

¿Qué aspectos hay que tener en cuenta para hacer una elección responsable?

- 1- Tener carácter social.
- 2- Existir las posibilidades de lograr alcanzar el fin.
- 3- Tener representación individual y colectiva.
- 4- Compartir los frutos con aquellos que los necesitan.

Esto se representa con un racimo de plátanos tierno recién salido, donde el pámpano (la teta roja) muy llamativa por su hermosura y color hace centrar la visión hacia él, mientras que los plátanos tiernos llaman muy poco la atención por su forma y presencia, pero al cursar el tiempo el pámpano se desprecia y los plátanos son los que dan frutos.

Reflexionar:

Cuando vayas a hacer una elección responsable, hazlo con sencillez y modestia, la elegancia déjasela al sastre.

Aquí queda definido que no todas las elecciones que se hacen tienen frutos, como tal es necesario definir con una conducta responsable qué aspectos tener en cuenta para hacer una elección que su desenlace tenga los resultados propuestos.

Organización del próximo taller.

Enumera en orden jerarquizaste qué aspectos deben tenerse en cuenta para hacer una elección responsable.

2.3 Análisis de los resultados después de aplicada la propuesta de talleres de reflexión.

Dimensión 1. Indicador 1 (cognitiva)

Al aplicar la propuesta de solución para el indicador número 1 sobre el dominio de conocimientos del valor responsabilidad y los modos de actuación, con la aplicación de la prueba pedagógica (anexo 3), se tiene como resultado lo siguiente: que en el conocimiento del valor responsabilidad que poseen los estudiantes después de la realización de los talleres de reflexión se aprecia que la alcanzan resultados superiores pues de responsabilidad se reducen los evaluados de mal de 10 a 0 y los de regular de 8 a 4; de igual manera el aumento del pleno dominio de 10 a 26 m lo que se expresa en las siguientes tablas, mostrándose un análisis comparativo de inicio antes y después de la aplicación de la propuesta.

Análisis comparativo de los resultados obtenidos antes y después de la propuesta aplicada a los educandos.

Indicador 1: Sí tienen dominio del valor y los modos de actuación.

Dimensión1	Muestra 27	An	tes		de		la	De	spu	és d	le a _l	plica	ada
	estudiantes	propuesta			la propuesta								
Dominio de	Indicadores	В	%	R	%	М	%	В	%	R	%	М	%
definición													
del Valor	1	1	4	8	2	7	3	2	8	4	1	0	0
uei valui		2	0		6.		3.	3	6.		3.		
					6		3		6		3		

Dimensión 2. (Conductual)

Para determinar el estado inicial en los indicadores de los modos de actuación se procedió con el análisis del grupo del mes de septiembre, analizando los indicadores seleccionados con los siguientes resultados:

Modos de actuación

1- Asistencia.

- 2- Cuidado de la propiedad social.
- 3- Actitud ante el estudio.
- 4- Organización y limpieza en el aula.
- 5- Participación en los matutinos y actividades políticas.
- 6- Limpieza y organización del área verde.
- 7- Participación y cumplimiento de las labores agrícolas.

Indicador 1. Asistencia.

Bien: si tiene 20 ó más asistencias en el mes. Regular: si tiene entre 18 ó 19 asistencias. Mal: si tiene menos de 18 asistencias.

Indicador 2. Cuidado de la propiedad social.

Bien: si manifiesta tener los bienes a su custodio, como los libros, puesto de trabajo y pertenencias del dormitorio en buen estado.

Regular: si tiene libros o libretas sin forrar, rallado el puesto de trabajo.

Mal: si tiene libretas o libros rallados o rotos o las pertenencias del dormitorio en mal estado.

Indicador 3. Actitud ante el estudio.

Bien: si participa en clases activamente y realiza las actividades extraclases frecuentemente.

Regular: si ha presentado algunas dificultades en clases o actividades extraclases.

Mal: si frecuentemente presenta dificultades en la participación en clases y actividades extraclases.

Indicador 4. Organización y limpieza en el aula.

Bien: si mantiene su puesto de estudio organizado y limpio, así como las pertenencias en el albergue y ha garantizado la limpieza del aula las dos veces que le corresponden en el mes.

Regular: si ha presentado algunas dificultades en la organización y limpieza del puesto de estudio o el albergue, o los dos días que le corresponde la limpieza del aula.

Mal: si ha presentado frecuentemente dificultades con la organización y limpieza del puesto de trabajo, la limpieza del aula o las pertenencias del albergue.

Indicador 5. Participación en los matutinos y actividades políticas.

Bien: si participa en los matutinos y actos políticos que les corresponde en el mes.

Regular: si participa de forma pasiva.

Mal: si participa muy poco y de forma pasiva.

Indicador 6.- Limpieza y organización del área verde.

Bien: si participa las dos veces al mes en la limpieza y organización del área verde con resultados adecuados.

Regular: Si participa, pero el área no queda lo suficiente limpia y organizada. Mal: si no participa o el área queda en mal estado.

Indicador 7 Participación y cumplimiento de las labores agrícolas.

Bien: si participa las veces programada en el mes en las labores agrícolas y cumple las normas asignadas.

Regular: Si participa y cumple con las normas asignadas en el 80 %.

Mal: si participa y cumple las normas en menos del 80%.

Al analizar la clave de indicadores proporcionó los siguientes resultados de la muestra.

Septiembre

DIMENSIONES	Muestra de 27 estudiantes	Ante	es de la	a prop	ouesta		
O Maria da astronito		_	0/	Ь	lo /	N 4	0./
2- Modo de actuación	INDICADORES	В	%	R	%	M	%
por parte de los	1- Asistencia	13	43,3	5	16,2	9	40,0
estudiantes	2- Cuidado de la	8	26,3	8	26,3	14	46,0
	propiedad social						
	3- Actitud ante e	1 12	40,0	8	26,3	7	33,3
	estudio.						
	4- Organización y	14	46,7	8	26,3	5	26,3
	limpieza						
	5- Participación er	1					
	matutinos y	16	53,3	9	40,0	2	6,7
	actividades políticas						
	6- Limpieza y	10	22.2	F	16.0	10	50.0
	organización	10	33,3	5	16,2	12	50,0

7-Participación	у						
cumplimiento en	las	13	43,3	6	20,0	9	36,7
labores agrícolas							
TOTAL		86	41,0	49	24,8	58	34,3

De los 27 estudiantes que constituyen la muestra, si todos hubieran estado evaluados de bien en los siete indicadores que se tienen en cuenta serían 210 mientras existen sólo 86 que constituye el 41,0 %, los indicadores de forma general oscilan con por cientos por debajo del 50%, el indicador más afectado es el cuidado de la propiedad social, ya que existen gran cantidad de libros y libretas sin forrar, la atención al área verde, actitud ante el estudio.

Se aplica la propuesta a partir de mes de octubre con el análisis del mes de septiembre, que constituyó la guía del análisis de los meses posteriores que a continuación se relacionan. A partir del mes de octubre se comenzó a aplicar la propuesta de talleres y los resultados de los indicadores fueron variando, alcanzando niveles superiores en las dimensiones e indicadores controlados.

Octubre

DIMENSIONES	Muestra de	Antes	de la p	oropu	esta		
	27						
2- Modo de actuación por	INDICADORES	В	%	R	%	М	%
parte de los estudiantes	1- Asistencia	16	53,3	6	20,0	5	26,3
	2- Cuidado de la propiedad social	12	40,0	8	23.3	7	33,3
	3- Actitud ante e estudio.	12	40,0	10	33,3	5	26,3
	4- Organización ; limpieza -	y22	73,3	3	10,0	2	16,2

	5- Participación en	23	76,7	7	23,3	0	0
	matutinos y						
	actividades						
	políticas						
	6- Limpieza y	14	46,7	11	36,7	2	16,2
	organización del						
	área verde						
	7-Participación y	15	50,0	8	26,3	4	23,3
	cumplimiento en						
	las labores						
	agrícolas						
	TOTAL	114	54,3	53	25,2	25	20,5

Noviembre

DIME	NSIONE	S	Muestra de	Ante	s de la _l	orop	uesta		
			27						
2- Mc	do de ac	tuación	INDICADORES	В	%	R	%	М	%
por	parte d	e los	1- Asistencia	18	60,0	7	23,3	2	16,2
estud	iantes								
Cotaa	iantoo		2- Cuidado de la	19	63,3	5	16,2	3	20,0
			propiedad social						
			3- Actitud ante e	18	60,0	8	26,3	1	13,3
			estudio.						
			4- Organización y	22	73,3	2	16,2	3	10,0
			limpieza						
			5- Participación en	22	73,3	3	20,0	2	6,7
			matutinos y	,					
			actividades						
			6- Limpieza y	19	63,3	5	26,3	3	10,0
			organización de						
			área verde						

7-Participación y	18	60,0	6	30,0	3	10,0
cumplimiento er						
las labores	\$					
agrícolas						
TOTAL	136	64,8	36	22,9	17	12,4

Diciembre

DIMENSIONES	Muestra de 27	Antes	de la p	ropu	esta		
	estudiantes						
2- Modo de	INDICADORES	В	%	R	%	M	%
actuación por parte	1- Asistencia	22	73,3	2	16,2	3	10,0
de los estudiantes	2- Cuidado de la propiedad social	23	76,7	3	10,0	1	13,3
		20	76,7	4	16,2	3	6,7
	4- Organización y limpieza	24	90,0	3	10,0	0	0
	5- Participación en matutinos y actividades políticas	23	86,7	4	13,3	0	0
	6- Limpieza y organización del área verde	22	80,0	5	16,2	1	3,3
	7-Participación y cumplimiento en las labores agrícolas	24	90,0	2	6,7	1	3,3
	TOTAL	158	81,9	23	12,9	9	5,2

Enero

DIMENSIONES	Muestra de 27	Antes	de la p	oropu	esta		
2- Modo de actuación	INDICADORES	В	%	R	%	М	%
por parte de los estudiantes	1- Asistencia	22	83,3	3	10,0	2	6,7
estudiantes	2- Cuidado de la propiedad social	23	86,7	3	10,0	1	3,3
	3- Actitud ante el estudio.	20	76,7	6	20,0	1	3,3
	4- Organización y limpieza	25	93,3	1	3,3	1	3,3
	5- Participación en matutinos y actividades políticas	24	90,0	3	10,0	0	0
	6- Limpieza y organización del área verde	22	83,3	4	13,3	1	3,3
	7-Participación y cumplimiento en las labores agrícolas		90,0	3	10,0	0	0
	TOTAL	160	86,2	23	76,7	6	20,0

Febrero

DIMENSIONES	Muestra de	Ante	s de la l	propu	uesta		
	27						
2- Modo de actuación	INDICADORES	В	%	R	%	М	%
por parte de los	1- Asistencia	23	86,7	3	10,0	1	3,3
estudiantes	2- Cuidado de la propiedad social	26	96,7	1	3,3	0	0
	3- Actitud ante e estudio.	l21	80,0	5	16,2	1	3,3
	4- Organización y limpieza	26	96,7	1	3,3	0	0
	5- Participación er matutinos y actividades políticas	124	90,0	3	10,0	0	0
	6- Limpieza y organización de área verde	/23 I	86,7	4	13,3	0	0
	7-Participación y cumplimiento er las labores agrícolas		90,0	2	6,7	1	3,3
	TOTAL	167	89,5	19	9,0	3	1,4

Marzo

DIMENSIONES	Muestra de 27	Antes	de la p	ropu	esta		
	estudiantes						
2- Modo de	INDICADORES	В	%	R	%	M	%
	1- Asistencia	24	90,0	3	10,0	0	0
l'	2- Cuidado de la propiedad social	27	100	0	0	0	0
	-						

estudiantes	3- Actitud ante el estudio.	22	83,3	5	16,2	0	0
	4- Organización y limpieza	25	93,3	2	6,7	0	0
	5- Participación	25	93,3	2	6,7	0	0
	en matutinos y actividades	;					
	políticas						
	6- Limpieza y	25	93,3	2	6,7	0	0
	organización del área						
	verde						
	7-Participación y	24	90,0	3	10,0	0	0
	cumplimiento en las						
	labores agrícolas						
	TOTAL	172	91,9	17	8,1	0	0

Análisis de los indicadores de la dimensión 2 por meses: Indicador 1 (asistencia).

Guía de observación:

La asistencia está medida en función de los 30 estudiantes que tuvieron menos de 3 ausencias en las dos oncenas, obteniendo categoría de bien.

Mes	sep	oct	nov	dic	ene	feb	mar
%	43,4	53,5	60,0	73,3	83,3	86,7	90,0

Indicador 2 (cuidado de la propiedad social).

Guía de observación:

Bien: si manifiesta tener los bienes a su custodio en buen estado como los libros, puesto de estudio y pertenencias del dormitorio.

Mes	sep	oct	nov	dic	ene	feb	mar
%	26,3	40,0	63,3	76,7	86,7	96,7	100

Indicador 3 (actitud ante el estudio).

Guía de observación:

Bien: si participa en clases activamente y realiza las actividades extraclases frecuentemente con la calidad requerida.

Mes	sep	oct	nov	dic	ene	feb	mar
%	40,0	40,0	60,0	76,7	76,7	80,0	83,3

Indicador 4 (organización y limpieza)

Guía de observación:

Bien: si mantiene su puesto de estudio organizado y limpio, así como las pertenencias en el albergue y ha garantizado la limpieza del aula las dos veces que le corresponde en el mes.

Mes	sep	oct	nov	dic	ene	feb	mar
%	46,7	73,3	73,3	90,0	93,3	96,6	93,3

Indicador 5 (participación en matutinos y actividades políticas)

Guía de observación: Bien: si participa en los matutinos y actos políticos que le corresponde en el mes.

Mes	sep	oct	nov	dic	ene	feb	mar
%	53,3	76,7	73,3	86,7	90,0	93,3	93,3

Indicador 6 (limpieza y organización del área verde)

Guía de observación:

Bien: si participa las dos veces al mes en la limpieza y organización del área verde con resultados adecuados.

Mes	sep	oct	nov	dic	ene	feb	mar
%	33,3	46,7	63,3	80,0	83,3	86,7	93,3

Indicador 7 (participación y cumplimiento en las labores agrícolas)

Guía de observación:

Bien: si participa las veces programada en el mes en las labores agrícolas y cumple las normas establecidas.

Mes	sep	oct	nov	dic	ene	feb	mar
%	43,33	50,0	60,0	90,0	90,0	90,0	90,0

Cumplimiento en % del valor responsabilidad por meses.

Guía de observación de asambleas de grupo:

Si los 30 estudiantes obtienen evaluaciones de Bien en los 7 indicadores dar como resultado 210 evaluaciones, entonces los resultados se pueden cuantificar en por ciento como a continuación se relacionan:

Mes	sep	oct	nov	dic	ene	feb	mar
Bien	86	114	136	172	181	188	193
210	210	210	210	210	210	210	210
%	41,0	54,3	64,8	81,9	86,2	89,5	91,9

En los resultados obtenidos es evidente cómo se va fortaleciendo el conocimiento del valor responsabilidad, poniéndose en práctica los modos de actuación asociados al valor en sus conductas, a medida que se va aplicando la propuesta demostrando la efectividad de la misma.

CONCLUSIONES

reflexión y transformación colectiva.

La determinación de los fundamentos teóricos que sustentan la formación del valor responsabilidad demuestra la existencia de documentos que norman y orientan los modos de actuación de los mismos, los cuales constituyen valiosos recursos para su estudio, análisis y aplicación. En la educación de adolescentes y jóvenes se hace necesaria la búsqueda de vías y procedimientos adecuados que potencien y faciliten el enriquecimiento de valores humanos siguiendo el ideal social que les ha tocado vivir y es una tarea priorizada para lograr una cultura general e integral que garantice la continuidad de la Revolución en la construcción de una nueva sociedad.

El análisis de los resultados del diagnóstico inicial permitió aseverar que la formación del valor responsabilidad en los estudiantes de décimo grado del Centro Mixto, Antonio Guiteras de Sancti Spíritus se comportó a nivel bajo. En los indicadores contemplados los estudiantes muestran dificultades en el cuidado de la base material de estudio, la atención al área verde entre otros, ante este comportamiento se establece la asamblea de grupo para medir y evaluar las conductas manifestadas en los modos de actuación, tomando como indicadores aquellos que pueden dar respuesta al problema detectado. La propuesta de talleres reflexivos elaborada permitió integrar todos los componentes en una relación dinámica que facilitó el logro de los objetivos propuestos como una experiencia grupal y centrar el proceso en los estudiantes, en su activo trabajo de solución de tareas de manera colectiva, integrar conocimientos teóricos y prácticos tomando como punto de partida las vivencias que se van teniendo en la práctica, la

Después de aplicada la propuesta se pudo determinar que la educación del valor responsabilidad se comportó a niveles superiores, posibilitó la reflexión individual y grupal sobre el conocimiento del valor responsabilidad y los modos de actuación, su evaluación demostró que estas fueron efectivas lo que aprecia en el análisis de los resultados que contiene la evolución de las dimensiones e indicadores declarados para la variable dependiente, los que permitieron determinar que es factible de generalizar proyectándose a perfeccionar el valor de la responsabilidad de los estudiantes, lo que demuestra su efectividad.

RECOMENDACIONES

Se recomienda:

- Implementar los talleres reflexivos en los demás grupos del centro que de acuerdo con su diagnóstico necesiten transformar sus modos de actuación en relación con el valor responsabilidad.
- > Socializar la propuesta a partir de publicar en revista de visibilidad y en eventos de corte pedagógico.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Addine Fernández, F. (1997). Didáctica y optimización del proceso de enseñanza aprendizaje. La Habana: IPLAC.
- Aguiar Díaz, Cándido. Fortalecimiento de valores humanos: una necesidad de todos los tiempos. Camagüey. ISP José Martí. CEFOVAL, Septiembre de 1998.
- Aguilar Díaz., C, (1998). "Formación de valores una necesidad de todos los tiempos.

 Camagüey. Cuba. (Mimeografiado)
- Allport. (2004). "El Saber Ético de Ayer a Hoy". T II, Editorial Félix Varela. La Habana Cuba.
- Almendros, H. (1989). Ideario Pedagógico de José Martí. La Habana: Editorial Letras Cubanas.
- Américo Olivares, José. Educación en valores. Diario Liberación, Lima,
- Octubre 11, 2002. Recuperado el 12 de octubre del 2002.
- Alvarez de Zayas, C. (1999) Didáctica. La Escuela en la vida. La Habana: Editorial Pueblo y Educación.
- Armas de, N. (2003). Caracterización y diseño de los resultados científicos como.
- Aportes de la investigación educativa. Curso 1985. Congreso Internacional Pedagogía. 2003.
- Caso, Antonio. (2004). "El Saber Ético de Ayer a Hoy". T I. Editorial Félix Varela. Ciudad de La Habana.
- Castellanos, D. [et al.] (2001). Hacia una concepción del aprendizaje desarrollador. Instituto Superior Pedagógico "Enrique José Varona" La Habana: Colección Proyecto.
- Castro Ruz, Fidel. (1976). "La Educación en Revolución". Editorial Instituto Cubano del Libro. La Habana. Cuba.
 - -----. (1999). "Cuba demuestra que en educación se puede hacer mucho con muy poco". Pedagogía 99. Granma Internacional.
 - ----- (2004) Discurso por el aniversario 45 del Triunfo de la Revolución Cubana en teatro Carlos Marx el 3 de enero. En el periódico Granma. Ciudad

de La Habana

- Colectivo de pedagogos. (1984). Seminario Nacional a dirigentes e inspectores Provinciales y municipales de Educación. La Habana: Ed. Pueblo y Educación Comisión designada. (2006). Programa Director para el reforzamiento de valores fundamentalmente en la Sociedad Cubana Actual. Documento del PCC. Comité Central.
- Chacón Arteaga, N. L. (1990) Formación de valores morales. La Habana. Editorial Academia.
- ____(2002). Dimensión ética de la educación cubana. La Habana. Ed. Pueblo y Educación.
- _____(2004). Ética y Sociedad. Material básico del curso impartido en Universidad para todos.
- Chávez, J: (1999). Ideario pedagógico. Ed. pueblo y educación. La Habana. Ed. Pueblo y Educación.
- Álvarez de Zayas, C. (1999) Didáctica. La Escuela en la vida. La Habana: Editorial Pueblo y Educación.
- Báxter Pérez, E. (1998). La formación de valores, una tarea pedagógica. La Habana. Ed. Pueblo y Educación
- -----. (2003). "Compendio de Pedagogía". Editorial Pueblo y Educación. La Habana. Cuba.
- Bermúdez, R. y Pérez, L.M. (2004). Aprendizaje formativo y crecimiento personal. La Habana: Editorial Pueblo y Educación.
- Collazo Delgado, B. y Puentes Alba, M. (1992). La orientación en la actividad pedagógica ¿El maestro, un orientador? La Habana: Editorial Pueblo y Educación.
- Corrales, D. y Pérez, C (1978): Hacia el perfeccionamiento del trabajo de dirección de la escuela. La Habana: Editorial Pueblo y Educación.
- Cortina, Adela. (1999)." Ética. Akal". Madrid.
- Cubillas Quintana, F. (2004): Modelo de dirección con enfoque participativo para la zona escolar rural. Tesis en opción al grado científico de Doctor en Ciencias Pedagógicas. ISP Félix Varela Morales. Santa Clara, Cuba.

- [et al.] (2006): El trabajo metodológico diferenciado desde el colectivo de ciclo. Retos y desafíos. Folleto del curso presentado en el Evento Provincial "Pedagogía 2007"
- Darío, Rubén. (2003). "El Saber Ético de Ayer a Hoy". T Il Editorial Félix Varela. Ciudad de La Habana. Cuba
- Díaz Pérez, J. (2005). Estrategia para la capacitación metodológica de los equipos técnico-docentes municipales del MINED. Tesis de maestría. ISP "Cap. Silverio Blanco Núñez". Sancti Spíritus. Cuba
- Diccionario de la Lengua Española. (2001). Vigésima segunda edición. Disponible en htpp://buscon. rae.es/drael/
- Escalona Dulce María (1948) Manuel Valdés Rodríguez Ed Selecta. La Habana. "El trabajo metodológico en las estructuras municipales." (2001) En Seminario de preparación de metodólogos por áreas del conocimiento. Manuscrito. Sancti Spíritus. Cuba.
- Fabelo Corzo J. R. (1996) La formación de valores en las nuevas generaciones.
 - La Habana. Ed. Ciencias Sociales
- ----- (1989). "Práctica conocimiento y valoración". Ed Ciencias Sociales. La Habana. Cuba.
- _____ (1996) Valores universales y problemas globales. La Habana: Editorial Academia.
- _____ (1998). "Mercado y valores humanos ". Cultura, Ideología y Sociedad. Revista No11.
- _____(2005). La formación de valores y sus desafíos actuales. La Habana: Editorial Ciencias Sociales.
- Frías, Francisco. (2004). "Cartas a todos sobre todos. Conferencias de Historia Habanera." N.1 "El saber ético de Ayer a Hoy" T II. Editorial Félix Varela. La Habana. Cuba.
- Fariñas, Gloria. (2003) "El Saber Ético de Ayer a Hoy". T I Editorial Felix Varela. Ciudad de La Habana. Cuba
- Gallego Díaz, R. (2003). Propuesta de actividades metodológicas para contribuir al perfeccionamiento del método de entrenamiento metodológico conjunto. Tesis

- de maestría. ISP "Cap. Silverio Blanco Núñez". Sancti Spíritus. Cuba
- García Batista, G. (2002): Compendio de Pedagogía. (Compilación). La Habana: Editorial Pueblo y Educación.
- García Ojeda, M. (1999). "Propuesta para perfeccionar el funcionamiento de la estructura de dirección de la escuela primaria. Congreso Internacional Pedagogía 1999, La Habana.
- Gómez Gutiérrez, L. I. (2000). "Intervención en el Seminario Nacional para Educadores". s/e, La Habana.
- Gómez Gutiérrez, L.I. y Alonso Rodríguez, S. (2007). El Entrenamiento Metodológico Conjunto: Un método revolucionario de dirección científica educacional. La Habana: Editorial Pueblo y Educación.
- González Maura, Viviana. (1995). "Psicología para Educadores". Editorial Pueblo y Educación. Ciudad de la Habana. Cuba
- González Rey, Fernando. (1996). "Los valores y su significación en el desarrollo de la persona". En: Revista "Temas". Ciudad de la Habana, Cuba.
- Grundman, Gesa y Joachin Stahl (2005). Como la sal en la sopa. Conceptos, métodos y técnicas para profesionalizar el trabajo en las organizaciones.
- Guisan, Esperanza. (2004). "El Saber Ético de Ayer a Hoy". T II. Editorial Félix Varela. Ciudad de La Habana. Cuba desarrollo. Disponible en http://www.manualdidáctico.com/contenido/htm
- Honore, Bernard. (2003). "La formación". Revista Educación N -108. Editorial Pueblo y Educación. Ciudad de La Habana. Cuba.
- Instituto Superior Pedagógico "Félix Varela" Villa Clara. Tesis en opción del título de Master de Aída Chinea Campo, Estrategia Metodológica para perfeccionar la labor del Jefe de ciclo en el trabajo metodológico. 2007
- Kant. (2003). "El Saber Ético de Ayer a Hoy". Tl Editorial Félix Varela. Ciudad de La Habana. Cuba.
- López Bombino, L. R. (2003). El saber ético de ayer a hoy. Tomo I. Ciudad de La Habana: Ed. Félix Varela.
- López Bombino, L. R. (2004). El saber ético de ayer a hoy. Tomo II. Ciudad de

La Habana: Ed. Félix Varela. López Hurtado, J. y otros (2002). "Marco conceptual para la elaboración de una teoría pedagógica". En G. García (compil.). Compendio de Pedagogía (pp. 45-60s). La Habana. Ed. Pueblo y Educación Manzano Guzmán, R (2005). El taller educativo. En soporte digital. Martí, J. (1976). Obras Completas. Tomo 18. La Habana: Ed. Ciencias Sociales. Martínez Llantada, M. (2005). Metodología de la investigación educacional. (1979). "Seminario Nacional a Dirigentes, Metodólogos e Inspectores de las Direcciones Provinciales y Municipales de Educación" Documentos normativos y Metodológicos. La Habana. (1980). El trabajo Metodológico en la Educación General Politécnica y Laboral. La Habana: Editorial Pueblo y Educación (1980). "Seminario Nacional a Dirigentes, Metodólogos e Inspectores de Direcciones Provinciales y Municipales de Educación" Documentos normativos y Metodológicos, La Habana (1981): "Seminario Nacional a Dirigentes, Metodólogos e Inspectores de Direcciones Provinciales y Municipales de Educación" Documentos normativos y Metodológicos. La Habana. (1982). "Seminario Nacional a Dirigentes, Metodólogos e Inspectores de las Direcciones Provinciales y Municipales de Educación" Documentos normativos y Metodológicos. La Habana. (1991). Resolución Ministerial 269/91. Reglamento Docente -Metodológico. La Habana. ____ (1996). 5 preguntas. La Habana: Editorial Pueblo y Educación (1998). Curso de Metodología de la Investigación Educativa impartido en la Maestría de Metodología de la Enseñanza del Español. La Habana: ISPEJV. (1999). "Precisiones para el desarrollo del trabajo metodológico en el MINED" Resolución Ministerial 85/99, La Habana. (2000). Carta circular 01/2000. Impresión ligera. La Habana.

- (2005). Orientaciones metodológicas para los ajustes curriculares. La Habana: Editorial Pueblo y Educación. (2000-2006) Seminarios Nacionales I, II, III, IV para el personal docente. La Habana. (2006). Objetivos priorizados del Ministerio de Educación para el curso 2006-2007. Resolución Ministerial 50/06. La Habana (2005-2008). Maestría en ciencia de la educación. Módulos I. II. II. La Habana: Editorial Pueblo y Educación. (2006-2007). VII Seminario Nacional para educadores. La Habana: Editorial Pueblo y Educación. (2007-2008). VIII Seminario Nacional para educadores. La Habana: Editorial Pueblo y Educación. (2007-2008) Objetivos priorizados del Ministerio de Educación para el curso 2007-2008. La Habana: Editorial Pueblo y Educación
- Meza, J. y Rodríguez, P.: Enrique José Varona. (1999.) "Política y Sociedad, La Habana. Cuba.". Ed. Ciencias Sociales
- Nietzche. (2003) ¿Qué son los valores? Revista Educación N-108. Editorial Pueblo y Educación. Ciudad de La Habana. Cuba.
- Nocedo de León, I. y Abreu García, E. (1984). Metodología de la investigación pedagógica y psicológica. Segunda Parte. La Habana: Editorial Pueblo y Educación.
- Pérez Rodríguez, G. y Nocedo León, I. (1983) Metodología de la investigación pedagógica y psicológica. Primera Parte. La Habana: Editorial Pueblo y Educación.
- Pérez Rodríguez, G. y Nocedo León, I. (1983) Metodología de la investigación pedagógica y psicológica. Primera Parte. La Habana: Editorial Pueblo y Educación.
- Pozner de Weinberg, P. (1995). El directivo como gestor de aprendizajes escolares. Argentina: Editorial Aique S.A
- Quese Chong. Y (2022) Il Conferencia Científico Provincial de Educación Especial "Equidad y justicia social ante la inclusión educativa y la atención a la

- diversidad" Sancti Spíritus, Cuba.
- Rico Montero, P. (1990). ¿Cómo desarrollar en los escolares las habilidades para el control y la valoración de sus trabajos docentes? La Habana: Editorial Pueblo y Educación.
- Sánchez Vázquez, Adolfo. (2003). "El Saber Ético de Ayer a Hoy". Tl Editorial Félix Varela. Ciudad de La Habana. Cuba.
- Santos Palma E. M. (2000). "Reflexiones didácticas y del diseño curricular para la elaboración de tareas de aprendizaje en escolares primarios" en Selección temas psicopedagógicos. La Habana: Editorial Pueblo y Educación.
- Silvestre Oramas, M. (2000). Aprendizaje, Educación y Desarrollo. La Habana: Editorial Pueblo y Educación.
- Sortahantov y Grachani. (2003) ¿Qué son los valores? Revista Educación N-108. Editorial Pueblo y Educación. Ciudad de La Habana. Cuba.
- Torres-Cuevas, E. y otros. (1991). "Obras de Félix Varela". T. I La Habana. Cuba. Ed. Política.
- Varela, F: (1997) "Cartas a Elpidio". La Habana. Cuba. Ed. Ciencias Sociales.
- Varona, Enrique José. (2003). "Compendio de Pedagogía". Editorial Pueblo y Educación. Ciudad de la Habana. Cuba
- Vecino Alegret, F. (1986). Algunas tendencias en el desarrollo de la educación superior en Cuba. La Habana: Editorial Pueblo y Educación.
- Vega Jiménez, Elsa. (1999). José Martí. Instrucción y Educación. La Habana. Cuba. Ed Pueblo y Educación
- Vigotsky, L. S. (1981). Pensamiento y lenguaje. La Habana: Editorial Pueblo y Educación.
- Vitier, Medardo. (1956). "José de la Luz y Caballero como educador". Talleres de Úcar García. S.A. La Habana. Cuba.
- Wildenlband. (2003). "La Formación de Valores". Revista Educación. N-108. Editorial Pueblo y Educación. Ciudad de La Habana. Cuba.
- Zilberstein, J. (2000). "Aprendizaje, enseñanza y desarrollo" en, ¿Cómo hacer más eficiente el aprendizaje? México: Ediciones CEIDE.

ANEXOS

Anexo I

Guía de entrevista.

Objetivo: Constatar los conocimientos que tienen los estudiantes acerca del valor responsabilidad y los modos de actuación.

Esta guía está conformada para diagnosticar el estado inicial que poseen los estudiantes sobre el conocimiento del valor responsabilidad y los modos de actuación y aportar algunos datos de la caracterización afectiva. Cuestionario.

- 1- ¿Qué significado tiene para ti ser responsable?
- 2- ¿Cuál es el familiar tuyo que se manifiesta más responsable?
- 3- ¿Cuáles son tus responsabilidades en la casa?
- 4- ¿Cuáles son tus responsabilidades en la escuela?
- 5- ¿Cumples las tareas asignadas como un estudiante responsable?
- 6- ¿Qué propones para ser más responsable?

Anexo 2

Clave.

Pregunta 1 (Conocimiento del valor)

Definir el cumplimiento del compromiso ante todos. B Definir el cumplimiento del compromiso ante una parte. R No se identifica cumplir los compromisos. M

Pregunta 2

En la respuesta de esta pregunta se valora las relaciones que existen en el hogar con el estudiante y con quién poder contar en orden jerárquico con las dificultades que puede presentar el estudiante.

Pregunta 3

En esta respuesta se tendrá en cuenta el nivel de responsabilidad que el estudiante tiene en su casa.

Pregunta 4

Definir qué es cumplir con sus compromisos personales el grupo y la familia. B Definir qué es cumplir con sus compromisos personales. R No definir cumplir con sus compromisos. M

Pregunta 5 (modos de actuación)

Hace referencia al reglamento escolar y el rendimiento académico. B Se refiere a los resultados académicos. R Se refiere a los planos personales sin tener en cuenta los anteriores o no menciona ninguno de los que se refiere. M

Pregunta 6

En esta pregunta se tendrá en cuenta la aceptación de vías que le den seguimiento al cumplimiento de las tareas asignadas para una futura evaluación en cada etapa y la evaluación del curso.

Al analizar los resultados de la guía de entrevista (anexo 1), que se aplicó usando la clave del indicador arrojó los siguientes resultados, sobre los estudiantes de la muestra (Anexo 2)

- Dominio pleno (Bien) del conocimiento del valor responsabilidad y los modos de actuación 12 de los estudiantes, el 40 %.
- Dominio limitado (Regular) del conocimiento del valor responsabilidad y los modos de actuación 8 de los estudiantes, representando el 26,6 %.
- No evidencian (Mal) el dominio de la definición del valor responsabilidad y los modos de actuación, 10 de los estudiantes, representando el 33.3%.

Anexo 3

Título: Guía de observación a los modos de actuación de los alumnos.

Objetivo: Obtener información acerca del cumplimiento a conciencia y con responsabilidad las diferentes actividades que realizan.

Aspectos a observar:

- 1. Uso correcto del uniforme, que sirva de ejemplo a los alumnos.
- 2. Asistencia y puntualidad a clases.
- Participación en las actividades de la Federación de Estudiantes de la Enseñanza Media.
- 4. Dominio y organización de sus materiales de trabajo.
- 5. Preocupación por cuidar los medios y propiedad social.
- 6. Si es ejemplo ante el grupo.
- 7. Asumen la crítica y la autocrítica.
- 8. Propician un clima de compromiso, consagración y nivel de respuesta ante los señalamientos que se le realizan.

Anexo 4

PRUEBA PEDAGÓGICA.

Objetivo.

Medir la efectividad de la propuesta a través de un diagnóstico final.

Analiza la siguiente afirmación.

No existe éxito humano excepto de la responsabilidad que requiere cada proceso.

Defina qué entiende por responsabilidad.

Enumera los modos de actuación que debe manifestar un estudiante para ser responsable.

Respuestas.

Definir responsabilidad como el cumplim mismo, la familia, el colectivo y la sociedad	•							
mismo, la familia, ci colectivo y la sociedad.								
Dominio total	В							
Dominio parcial	R							
Pobre dominio M								

Modos de actuación.

Hacer mención del reglamento escolar, medidos los modos de actuación en la asamblea de grupo en los indicadores seleccionados.

Más de	5	indicadores de los contemplados	В
Entre 4	у	5 indicadores de los contemplados	R
Menos d	de	4 indicadores de los contemplados M	

Nota: aceptar otro modo de actuación, aunque no estén contemplados en los indicadores, pero sí en los modos de actuación dados en el taller.